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В Липецке открыли сразу два детских сада

ДЕТСТВО БУДУЩЕГО
Вмикрорайонах Взлётном и Универ-

ситетском 16 января был праздник. 
Здесь заработали детские сады. 

Они смогут принять почти 600 малышей.  
У детского сада № 4 «СтартУм» во Взлёт-
ном появился второй корпус-близнец,  
а в Университетском — долгожданный 
новый детсад.

Технологии или знания
В фойе второго корпуса «СтартУма» 

развернулось красочное шоу. Навстре-
чу гостям вышли профессор Умняшкин  
и робот «Старт-2024». Они пытались раз-
решить спор, кто умнее. 

— Человек без технологий никто. Нет 
телефона — нет связи. Нет интернета — 
жизнь потеряна. Вы даже пропылесосить 
без нас не можете, — привёл аргументы 
робот. 

— Да, нейросети повсюду, но приду-
мали их мы! — оппонировал Умняшкин. 
— Создание технологий в руках учёных. 
Мы детский сад построили, чтобы с са-
мого рождения воспитывать в детях тягу  
к науке. 

Победила дружба: робот и профессор ре-
шили, что только совместными усилиями 
можно воспитать будущих изобретателей, 
исследователей и экспериментаторов. 

— Я буду с вами играть! — обратился 
робот к ребятам.

— А я открою вам дверь в мир удиви-
тельных знаний! — заключил профессор. 

Снизить нагрузку
Красную ленточку в торжественной об-

становке перерезали губернатор Игорь Ар-
тамонов и мэр Липецка Евгения Уваркина. 

— В первую очередь благодарю стро-
ителей, которые быстро и качественно 
возвели этот прекрасный детский сад, — 
сказал Игорь Георгиевич. — Здесь дошко-
лята будут получать знания и готовиться 
к выходу в большой мир. 

— Новый корпус поможет снизить на-
грузку на детский сад, — обратилась к ро-
дителям Евгения Юрьевна. — Вы видите, 
как преображаются микрорайоны Взлёт-
ный и Звёздный. Есть небольшой дис-
комфорт из-за дороги. Она уже строится 
и будет доделана в этом году (о преобра-
жении Взлётного «Первый номер» писал 
в № 42 от 24 октября 2023 года).

Детский сад № 4, можно сказать, 
стоит на границе двух микрорайонов. 
Первый корпус построен в 2020-м для 
ребятишек из Звёздного. Второй, что 
находится буквально через забор, — для 
новосёлов Взлётного. Они возведены по 
одному проекту. Каждый трёхэтажный 
корпус рассчитан на 350 малышей в воз-
расте от полутора до семи лет. 

«

«

Игорь Артамонов, губернатор Липецкой области:

— Оба детских сада сданы в срок, выполнены все 
условия контрактов. Мы видим достойный результат. 
Тут и подрядчик постарался, и коллективы детсадов 
воплотили хорошие идеи. Получилось функционально, 
современно и очень комфортно. Мы сможем разгрузить 
соседние детсады Университетского. Второй садик будут 
посещать дети сразу двух новых микрорайонов — 
Звёздного и Взлётного. В последнем мы строим ещё  
и самую большую школу в регионе.

 С помощью игровых банкоматов детей обучают финансовой грамотности 

 В «Точке будущего» есть мини-кинотеатр. В него смогут приходить и взрослые  Биоквантум детского сада оснащён современным оборудованием для изучения микроорганизмов 

 Профессор Умняшкин и робот «Старт-2024»  
 открыли новый корпус детсада № 4 

 В детском саду № 4 теперь два корпуса, каждый из которых рассчитан на 350 ребятишек 

 В детском саду ждут малышей от 1,5 до 7 лет 
 Евгения Уваркина, заведующая детсадом Наталья Грибкова  
 и Игорь Артамонов с первыми воспитанниками «СтартУма» 
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Награду в номинации «Новогодняя Россия» вручил 
губернатору Игорю Артамонову первый заместитель 
руководителя администрации президента Сергей 
Кириенко на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ. 
«Очень полюбилась гостям липецкого стенда наша 
красавица ель, украшенная елецким кружевом. 
Наш бренд, наши традиции, наша история, наше 
искусство из прекрасного старинного города Ельца. 
Это ваша награда, друзья! Всех жителей Липецкой 
области. И нам ещё есть что рассказать стране  
о нашей любимой Липецкой земле! И есть для этого 
время и возможность — президент предложил 
продлить выставку «Россия». Будет ещё много 
интересного», — написал в своём ТГ-канале Игорь 
Артамонов. 

Президенты России и Египта Владимир Путин  
и Абдель Фаттах ас-Сиси на предстоящей неделе 
примут участие в церемонии начала заливки бетона 
на четвёртом энергоблоке строящейся египетской 
атомной электростанции «Эль-Дабаа», сообщает 
«Российская газета» со ссылкой на пресс-секретаря 
российского лидера Дмитрия Пескова. Команда 
будет дана посредством телемоста, рассказали  
в программе «Москва. Кремль. Путин».

22 января в ДНР объявили днём траура. 27 человек 
погибли и 25 были ранены во время удара ВСУ из 
ствольной артиллерии калибром 152 мм и 155 мм 
по продуктовому рынку в Донецке, сообщает 
«Российская газета». 
«Всего 21 января со стороны противника совершено 
27 обстрелов, выпущено 82 боеприпаса. Под 
огнём Донецк, Горловка, Макеевка, Ясиноватский 
район»,— цитирует главу ДНР Дениса Пушилина 
«Коммерсантъ». 
ВСУ вели обстрел из пока что подконтрольной Киеву 
Авдеевки с применением западного вооружения. 
Этот теракт со стороны киевского режима стал 
одной из тем заседания Совета Безопасности ООН, 
сообщил первый заместитель постпреда РФ при 
ООН Дмитрий Полянский. 
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УДАР ПО ДОНЕЦКУ

СЕРДЦЕ РОССИИ С ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТЬЮ

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

От арт-студии до планетария
В новом корпусе есть планетарий, кванториум, 

арт-студия, музыкальный и спортивный залы. На сте-
нах — рисунки с изображениями лётчиков, космонав-
тов и городские пейзажи. Идея принадлежит воспи-
тателям. Они также предложили в некоторых залах 
заменить стены на прозрачные перегородки. 

— Здесь ребята занимаются искусством, — прово-
дит экскурсию заведующая детским садом № 4 На-
талья Грибкова. — Мы хотели, чтобы детки, которые 
проходят мимо, видели, как здесь интересно, и тоже 
присоединялись: рисовали, лепили, делали апплика-
ции. 

Для ребят «СтартУма» предусмотрена обширная 
образовательная программа, например, их научат 
создавать мультфильмы, выращивать растения и ми-
крозелень, пользоваться финансами. 

Образовательная площадка 21-го века
Новому детскому саду в Университетском дали 

имя «Точка будущего». Он возведён по уникальному 
проекту (см. № 44 от 7 ноября 2023 года). Продуман 
каждый из шести тысяч квадратных метров. Проект 
получил высокую оценку Министерства строитель-
ства России.

На первом этаже квант-музей. В нём дети позна-
комятся с основами физики, робототехники. На вто-
ром — биоквантум, где раскроют секреты ботаники. 
На третьем — детская бизнес-школа, в которой дети 
познают азы предпринимательской деятельности. 
Также в учреждении есть арт-студия, спортзал с тре-
нажёрами, соляная и сенсорная комнаты, мини-ки-
нотеатр и кафетерий. 

— Я в восторге, — говорит мама четырёхлетне-
го малыша Ольга. — Такого ещё не видела. Недавно 
переехали в этот микрорайон. Сын пока не ходит  
в садик, но мы уже записались. Здесь невероятная 
образовательная площадка. Жаль, что в наше время 
не было такого. Мы, родители, будем приходить сюда  
в кинотеатр. 

Расти в «Точке будущего» смогут 224 ребёнка. 
Для них созданы 14 групп, четыре из них ясельные 
и одна — для детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Здание построено с соблюдением всех 
технических стандартов. Здесь создана безбарьерная 
среда: обустроены пандусы, есть лифты.

— Этот садик уникален в части проектных реше-
ний, наполнения, — рассказала Евгения Уваркина. — 
В микрорайоне не хватает объектов дополнительно-
го образования, поэтому детский сад будет работать  
и в выходные. Мы с нетерпением ждём федеральную 
программу по капитальному ремонту садиков, чтобы 
вывести на новый уровень и другие дошкольные уч-
реждения. 

_________________________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко

СПРАВКА

Детские сады возведены с привлечением 
инфраструктурного кредита в рамках 
государственной программы «Обеспечение 
населения Липецкой области качественным 
жильём, социальной инфраструктурой 
и услугами ЖКХ». Общая стоимость двух проектов 
составляет около 1 млрд рублей. Подрядчик — 
«ЖБИ-Капстрой». Его генеральный директор Юрий 
Лопатин получил благодарственное письмо от 
главы города за работу. 

 Два новых детских сада смогут принять почти 600 малышей 

 Красную ленточку перерезали Евгения Уваркина, Игорь Артамонов  
 и генеральный директор «ЖБИ-Капстрой» Юрий Лопатин 
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 Основы ботаники и растениеводства в «СтартУме» изучают,  
 выращивая микрозелень для столовой 

 На творческих занятиях  
 дети используют новые технологии — 3D-ручки 
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О хват школьников горячим питанием состав-
ляет 88%. Причём все ученики начальных 
классов питаются бесплатно. А вот доля уча-

щихся 5–11 классов, обеспеченных горячим питанием, 
составляет 78%. За то, чтобы дети в школе были сыты, 
в этом учебном году отвечают три оператора: «Мастер 
Провиант», «Ника Плюс» и «Столичная кулинарная 
компания». Они обслуживают 57 учебных учрежде-
ний. В восьми школах организовано автономное пита-
ние, то есть туда не привозят еду, а готовят на месте. 

Есть замечания
Управление Роспотребнадзора регулярно проверя-

ет и школьные столовые, и поставщиков продуктов. 
Без замечаний не обходится. Так, нарушения сани-
тарных требований в этом учебном году выявлялись 
в 72% школ и у 60% поставщиков. В основном специ-
алисты фиксируют ненадлежащее содержание поме-
щений, посуды, отсутствие необходимого инвентаря, 
соблюдение поточности процесса приготовления. 
За выявленные нарушения вынесено 39 постановле-
ний о назначении административного наказания. Но 
были и замечания по качеству продуктов.

— С начала этого учебного года в ходе проверок ис-
следовано более 220 проб пищевых продуктов и про-
довольственного сырья, а также 248 проб готовых про-
дуктов. Но только 1,8% составила доля нестандартных 
проб пищевых продуктов, а 1,7% готовых блюд не соот-
ветствовали нормативам по калорийности. По микро-
биологическим показателям все пробы соответствовали 

требованиям, — рассказал на комиссии в горсовете ру-
ководитель управления Роспотребнадзора по Липецкой 
области Владимир Коротков.

Представитель департамента образования Ольга 
Сапегина добавила, что с нерадивыми поставщиками 
ведётся претензионная работа: 

— У нас была проблемная компания «Молочный 
дом», где при проверке продукции пробы не соот-
ветствовали требуемым нормативам. Сейчас по ре-
шению ФАС она занесена в реестр недобросовестных 
поставщиков на два года. 

Вкусно и полезно
Главная задача поваров, которые готовят для 

школьников, — сделать блюдо не только вкусным, но 
и полезным. Ведь то, что мы едим, непременно ска-
зывается на нашем здоровье.

Проблемы школьного питания  
обсудили в горсовете

Я ТЕБЯ СЪЕМ

За год на НЛМК отремонтировали около 300 
объектов социальной инфраструктуры, которыми 
ежедневно пользуются более семи тысяч 
работников. Это столовые, медицинские кабинеты, 
комнаты сменно-встречных собраний, душевые 
и операторские. На улучшение условий труда 
комбинат направил более миллиарда рублей. Самые 
крупные ремонты провели в сталеплавильном 
производстве. Здесь отремонтировали около 30 
помещений, установили аппараты газированной 
воды, профессиональные производственные кресла, 
сушильные шкафы для спецодежды. 
В Доменном цехе № 2 реконструировали здравпункт. 
Его оснастили всем необходимым для эффективного 
оказания экстренной и неотложной медицинской 
помощи. В 2023 году на промышленной площадке 
обновили почти 60 тысяч кв. м дорог.

Моноспектакль «Горянка» (12+) представил 
заслуженный артист РФ, заслуженный артист 
Дагестана Пётр Коновалов. Показ прошёл  
в библиотеке драматического театра на Соколе. 
В основу постановки легла одноимённая поэма 
Расула Гамзатова, которому в минувшем году 
исполнилось бы 100 лет. Актёру с помощью 
поэтического языка, горских танцев и мелодий 
удалось точно передать весь драматизм ситуации,  
в которой оказалась молодая горянка. Зрители 
смогли погрузиться в атмосферу горских традиций  
и обычаев.
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БОЛЬШОЙ РЕМОНТ 

ГАМЗАТОВУ ПОСВЯЩАЕТСЯ 
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ШКОЛЬНИКАМ НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ

В школьное меню не допускается 
включать повторно одни и те же 
блюда в течение одного дня и 
двух последующих. Например, 
если в понедельник на завтрак 
была молочная гречневая 
каша, то во вторник можно 
подать детям омлет с зелёным 
горошком, в среду — отварную 
рыбу с пюре, в четверг — 
творожно-морковную запеканку, 
а в пятницу — макароны  
с сыром. 

В рецептуре блюд также должны 
быть использованы щадящие 
методы кулинарной обработки 
(отваривание, тушение, 
запекание), рекомендуют  
в Роспотребнадзоре. 
Есть и список продуктов 
и блюд, которые 
не рекомендованы 
Роспотребнадзором для 
школьного питания:  
• кремовые кондитерские 
изделия (пирожные и торты); 

• грибы и кулинарные изделия, 
из них приготовленные; 
• квас; 
• макароны по-флотски  
(с фаршем), макароны  
с рубленым яйцом; 
• яичница-глазунья; 
• сырокопчёные мясные 
гастрономические изделия  
и колбасы; 
• жаренные во фритюре пищевые 
продукты и изделия (беляши, 
чебуреки, картофель фри); 

 Одна из частых жалоб школьников — остывшая еда 

 Из основного школьного меню исключены колбасные  
 и мучные изделия, снижено количество соли и сахара 
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• окрошка; 
• паштеты; 
• блинчики с мясом  
и творогом; 
• изделия из рубленого мяса  
и рыбы; 
• субпродукты, кроме  
говяжьей печени, языка  
и сердца; 
• творожные сырки и изделия 
творожные с жирностью более 9%; 
• консервированные овощи  
и фрукты, содержащие уксус; 

• арахис, ядра абрикосовой 
косточки; 
• жевательная резинка, 
картофельные и кукурузные 
снеки; 
• карамель, в том числе 
леденцовая; 
• острые соусы и приправы, 
кетчупы, майонез, горчица  
и хрен; 
• кофе натуральный; 
• тонизирующие, энергетические 
и газированные напитки. 

С полным перечнем можно 
ознакомиться здесь

ГОРСОВЕТ

— В новом учебном году школьные завтраки и обеды 
стали более разнообразными, недельное меню составле-
но в соответствии со всеми требованиями. Руководству-
ясь гигиеническими нормативами, в образовательных 
учреждениях из основного меню мы исключили колбас-
ные и мучные изделия, снизили количество соли и саха-
ра, — рассказал Владимир Коротков.

Он отметил, что сегодня актуальным вопросом оста-
ётся обеспечение завтраками и обедами детей, которым 
по медицинским показаниям рекомендовано лечеб-
но-диетическое питание. Главная проблема в том, что  
в большинстве школ нет точных сведений о ребятах, ко-
торые в этом нуждаются. 

С нестандартным предложением, как можно приу-
чить детей к правильному и здоровому питанию, вы-
ступил депутат по избирательному округу № 18 Игорь 
Подзоров: 

— Принципы правильного питания прививаются  
в семье. Но сегодня некоторых молодых мам надо учить 
варить суп, готовить макароны. Как они могут следить за 
правильным питанием ребёнка? Может, стоит запустить 
кулинарные курсы, чтобы рассказывать, как делать паро-
вые котлеты или щи? 

Ваши замечания и пожелания
Чтобы сделать школьные обеды лучше, Роспотреб-

надзор проводит анкетирование, где каждый может 
высказать свои замечания и предложения. Главными 
причинами, по которым детям не нравится питание  
в школе, указываются остывшая еда, недостаток вре-
мени для приёма пищи и отсутствие индивидуального 
подхода, в том числе лечебно-диетического питания. 

— Опрошенные предлагают разнообразить ассорти-
мент овощей и фруктов, увеличить порции мясных блюд, 
снизить долю родительской оплаты. Также поступают 
предложения о пересмотре режима питания с учётом 

интервала между приёмами пищи и об организации до-
полнительного питания для детей, которые занимаются 
в секциях и кружках во второй половине дня, — пояснил 
Владимир Коротков. — Мы анализируем все замечания  
и предложения. Совместно с управлением образования  
и науки уже разработан план мероприятий для совер-
шенствования системы организации питания.

Сколько будет стоить?
— Совершенствование системы питания, о котором 

вы говорите, может повлечь за собой увеличение роди-
тельской оплаты? — сразу же спросил Игорь Подзоров.

Но, как оказалось, речи об увеличении затрат на пи-
тание школьников не идёт. Все предложения носят орга-
низационный характер. Пересматривать само меню пока 
не планируется, так как оно соответствует всем основным 
требованиям. В первую очередь питание ребёнка в школе 
должно быть здоровым. Все блюда и продукты должны 
ежедневно обеспечивать молодой организм витаминами 
и микроэлементами, необходимыми для гармоничного 
роста и развития. 

— Меню составлено, оно контролируется, дети до-
вольны, родители тоже. А решение проблемы остывшей 
еды разве требует дополнительного финансирования? 
Нет. Только контроль и своевременная раздача. Нужно 
смотреть, как быстро, по каким интервалам развозить 
еду. У нас уже был опыт, когда мы пересматривали гра-
фик питания. Будем работать в этом направлении, — по-
яснил Владимир Коротков.

Нужно мнение эксперта
— Мы очень часто заигрываем с общественностью, 

с родителями, которые не являются специалистами,  
и пренебрегаем мнением профессионалов, экспертов.  
В первую очередь нужно всё-таки обращаться к их опы-
ту, а родителям давать уже готовое решение, — проком-
ментировала депутат по избирательному округу № 34, 
директор гимназии № 1 Светлана Тюнина.

— Не все предложения можно реализовать. Нуж-
но оценивать возможные риски, чтобы не получить  
какую-нибудь вспышку. К тому же необходимо учи-
тывать местные решения, финансовые возможности, 
технологические моменты. То, что возможно сделать  
в городе, нельзя реализовать в сельской местности. Есть 
целый комплекс факторов, которые оцениваются и толь-
ко после этого будут приниматься, — подвёл итог разго-
вора Владимир Коротков.

______________________________________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

Подросток, обвиняемый в кражах и применении 
насилия в отношении представителя власти, 
предстанет перед судом. По данным следствия, 
обвиняемый, распивавший спиртные напитки на 
территории школы в 27 микрорайоне, был доставлен 
в отдел полиции для оформления протокола об 
административном правонарушении. Нетрезвый 
подросток вёл себя агрессивно и выражался 
нецензурной бранью. На просьбу полицейских 
прекратить противоправные действия он ударил 
одного из них кулаком в лицо. Также доказаны 
два факта кражи несовершеннолетним продуктов 
питания из сетевого магазина и мобильного 
телефона со стойки в баре. В результате его 
противоправных действий потерпевшим причинён 
ущерб на сумму более 20 тысяч рублей. Уголовное 
дело направлено для утверждения прокурором 
обвинительного заключения и последующей 
передачи в суд, рассказали в СУ СК по Липецкой 
области.

Сразу два липецких проекта вошли в топ-100 
всероссийской премии «Служение». Первый 
— «Мужская школа». Его автор — заместитель 
директора Центральной библиотечной системы 
города Ирина Колаева. В рамках проекта мужчины 
разных профессий рассказывали юным читателям 
городских библиотек о своих увлечениях и давали 
мастер-классы. Второй — «Координационный 
совет по помощи военнослужащим и мирным 
жителям». Он объединил волонтёрские сообщества, 
бизнес, неравнодушных липчан, что позволяет 
централизованно доставлять помощь на фронт  
и жителям Донбасса.
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НА СКАМЬЕ ПОДСУДИМЫХ

ВСЕРОССИЙСКАЯ ПРЕМИЯ «СЛУЖЕНИЕ» 

КО
РО

ТК
О

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

 Охват школьников горячим питанием составляет 88% 

Мошенники применяют новую схему кражи денег 
через Систему быстрых платежей (СБП), сообщила  
в ТГ-канале официальный представитель МВД  
Ирина Волк. 
По её словам, суть обмана заключается в том, что 
потенциальная жертва может оставить заявку на 
покупку дорогостоящей вещи на сайте магазина. 
После этого злоумышленник связывается с ней.  
«Он подтверждает, что интересующий товар есть  
в наличии и его даже можно приобрести со 
скидкой», — пояснила Волк. 
Условие заключения сделки — оплата покупки 
через СБП по QR-коду. В случае согласия мошенник 
присылает в мессенджер ссылку для перечисления 
средств. После подтверждения покупки деньги 
отправляются на счёт злоумышленника. 
Официальный представитель МВД рекомендовала 
общаться с представителями онлайн-магазинов 
только на официальных сайтах или в приложениях, 
не переходить по сомнительным ссылкам, а также 
не сохранять платёжные карты в личных кабинетах, 
сообщает РИА Новости.

НОВАЯ СХЕМА МОШЕННИЧЕСТВА
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211  
библиотек  

обновили по модельному 
стандарту

89  
школ искусств 

капитально отремонтировали

104  
дома культуры  

открыли

53  
муниципальных музея 

реконструировали

>300  
учреждений культуры 

получили новые музыкальные 
инструменты и оборудование 

>70 
виртуальных 

концертных залов 
открыли

35 912 
преподавателей  

и сотрудников учреждений 
культуры повысили квалификацию 

РОССИЯ-2023
Национальный проект 
«Культура» разработан 
в соответствии с указом 
президента России  
«О национальных целях 
и стратегических задачах 
развития Российской 
Федерации». Реализация 
проекта началась 1 января 
2019 года, этапы определены 
до 2030-го. В его структуру 
входят три федеральных 
проекта: «Культурная 
среда», «Творческие люди» 
и «Цифровая культура». 
Бюджет проекта, включая 
2024 год, – 120 млрд рублей. 
В 2024 году выделено  
29,8 млрд рублей.

Продукция трёх липецких компаний: ЛИКК, АВИКС ГРУПП 
и «Липецкий хладокомбинат» — вошла  
в число лучших товаров России. В конкурсе участвовали 
производители промышленной и пищевой продукции. 
Победители получили возможность маркировать товары 
отличительным знаком «100 лучших товаров России». 
Конкурс организован  
в соответствии с задачами нацпроекта «Малое  
и среднее предпринимательство».  
Лауреатом в номинации «Продукция производственно-
технического назначения» стали смазки серии Aviks Alta 
Q3 компании АВИКС ГРУПП, мороженое «Липецкого 
хладокомбината» — лауреатом в номинации 
«Продовольственные товары». Дипломантом  
в номинации «Продукция производственно-технического 
назначения» стала продукция ЛИКК. Компания 
представила алюминиевую и комбинированную 
самоклеящуюся ленты, сообщает управление 
экономического развития Липецкой области.

55 автобусов на безопасном для окружающей среды 
газомоторном топливе поступили в Липецк в 2023 году по 
нацпроекту «Экология», сообщает управление экологии  
и природных ресурсов Липецкой области. 
 Автобусы низкопольные, оснащены кондиционерами, 
USB-зарядками, медиапанелями и видеокамерами, 
площадкой для инвалидных и детских колясок. Целью 
федерального проекта «Чистый воздух» нацпроекта 
«Экология» является снижение уровня загрязнения 
атмосферного воздуха в крупных промышленных центрах.

Две школы, № 63 и № 54, отремонтировали  
в Липецке в 2023 году по нацпроекту 
«Образование». В декабре обновлённые 
учреждения приняли своих учеников. 
В школах восстановили фундамент, цоколь, 
отмостки, обновили кровлю, потолки, полы, 
входные группы, фасад. Заменили все инженерные 
системы. Полностью обновили кабинеты, столовую, 
актовый и спортивные залы, создав для школьников 
современное образовательное пространство.

ЛУЧШИЕ ТОВАРЫ РОССИИ 

ПОЕХАЛИ ЭКОЛОГИЧНО 

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
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РОССИЯ

13  
домов культуры 

отремонтировали 

10  
школ искусств 
реконструировали

3  
муниципальных музея 

обновили оборудование

37  
детских школ искусств 

обновили материально-
техническую базу

12  
библиотек  

обновили по модельному 
стандарту

6  
автоклубов  

приобрели для выступлений  
в районах и показа кино

8  
домов культуры 

построили 

ЛИПЕЦКАЯ ОБЛАСТЬ-2023

2  
детские школы искусств 

отремонтировали 

10  
школ искусств  
оснастили новым 
оборудованием

1 
 библиотеку  

обновили по модельному 
стандарту

371  
сотрудник  

повысил 
квалификацию

3  
дома культуры 
реконструировали

ЗА 5 ЛЕТ

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

2  
виртуальных 

концертных зала 
открыли

«
«

Владимир Путин, президент Российской Федерации: 

— Национальные проекты крайне важны для наших граждан. Они должны вести к повышению 
благополучия российских семей, менять к лучшему городскую среду, социальную сферу, создавать 
новые возможности для бизнеса... Задача каждого национального проекта не в том, чтобы просто 
построить, сдать в эксплуатацию или отремонтировать какой-либо объект. Нужно добиться того, 
чтобы с помощью нацпроектов на деле решались самые чувствительные проблемы людей.  
В этом и заключается главный критерий эффективности нашей общей работы.



№ 03 (478) 23 января 2024 года8 ПОЛИТИЧЕСКИЙ РАЗБОР

На выставке-форуме «Россия» состоялась встреча  
губернатора Игоря Артамонова с политологами

УСТОЙЧИВЫЙ РЕГИОН

У спехи, достижения и проблемы Липецкой обла-
сти — двухчасовой откровенный разговор губер-
натора Игоря Артамонова и российских поли-

тологов прошёл в день региона на ВДНХ. Поводов для 
встречи несколько: юбилей области — с точки зрения 
федерального эксперта интересно проанализировать 
развитие относительно недавно образованной области 
на фоне остальных российских регионов; но главное, 
пять лет у руля этого региона если не начинающего, то 
всё же достаточно молодого с точки зрения политиче-
ской деятельности губернатора. 

Выходец из Сбера, Игорь Артамонов, встав у руля 
Липецкой области в 2018 году, сразу признался, что 
далёк от политики и политические вопросы его, управ-
ленца, мало интересуют. Но, как говорится, назвался 
груздем… Политикой Игорю Георгиевичу пришлось 
заняться в 50 лет, и серьёзно, несмотря на его явное 
тяготение к вопросам экономики. И, как отметили экс-
перты, с экономикой у региона всё в порядке. 

Одной из проблем Артамонова назвали нежелание пиа-
рить себя в информационном пространстве. Но тут губерна-
тор прав: за человека лучше всего говорят его дела. И нужно 
отдать должное Артамонову: к своей цели — вывести Ли-
пецкую область в лидеры — он идёт как танк. 

Модератором встречи стал сибирский политолог 
Сергей Старовойтов — основатель и генеральный ди-
ректор информационно-аналитического агентства 
«Клуб регионов». Это крупнейшая федеральная сеть, 
объединившая более 2 500 экспертов в области полити-
ческого анализа. Тем более интересно, как видят нашу 
область со стороны и как оценивают деятельность на-
шего губернатора эксперты. 

В масштабах страны самая маленькая область ЦФО 
и один из самых небольших регионов России, по мне-
нию экспертов, — это «крупный центр промышлен-
ного производства, АПК региона обеспечивает продо-
вольственную безопасность страны». «Политическая 
ситуация в Липецкой области управляемая. Рейтинг 
президента более 80%, губернатора — 65%. Запроса 

на обновление нет. 70% жителей региона хотят, чтобы 
Артамонов пошёл на второй срок», — приводит данные 
исследовательской компании ИНСОМАР Сергей Старо-
войтов.

Устойчивый регион
Евгений Минченко, российский 

политолог и политтехнолог, ди-
ректор Международного института 
политической экспертизы, основа-
тель коммуникационного холдинга 
«Минченко консалтинг»:

— Рост качества политического 
менеджмента губернатора Липецкой 
области Игоря Артамонова и сниже-
ние конфликтности внутри региона 

повышает общий балл устойчивости до 15. Липецкая 
область по итогам 2023 года уверенно показывает себя 
в экономике: особая экономическая зона «Липецк» за-
няла 2-е место в рейтинге российских ОЭЗ по инвести-
ционной привлекательности. Аграрный сектор области 
привлёк за год 8,5 млрд рублей, в то время как по тем-
пам роста занятости в сфере малого и среднего предпри-
нимательства Липецкая область заняла 1-е место в ЦФО 
по итогам 9 месяцев 2023 года. 

Данные качественных исследований показывают 
восприятие главы региона как энергичного, прогрессив-
ного руководителя с современными подходами. 

Запрос на контроль
Виктор Потуремский, полити-

ческий консультант:
— Есть чувствительность темы 

экологии. Это связано прежде всего 
с работой крупного металлургиче-
ского предприятия. Запрос к власти 
на контроль и выполнение правил 
и требований предприятиями, даю-
щими нагрузку на экологию. Очень 

интересная и эффективная практика патронажа со 
стороны власти по разным социальным группам. Ре-
альный механизм обратной связи и коммуникации. 
Вообще стоит отметить высокую управленческую ком-
петентность региональной власти, которую задаёт гу-
бернатор с его опытом работы в бизнесе и как выпуск-
ник школы губернаторов. Успешный руководитель 
успешного региона.

Помощь ЛДНР
Александр Малькевич, журна-

лист, политтехнолог: 
— Тема, которая волнует меня 

больше всего: как Липецкая об-
ласть помогает новым регионам 
России. Она одна из самых актив-
ных субъектов Российской Федера-
ции. Во-первых, липчане участвуют  
в восстановлении социальных объ-
ектов в Володарском районе ДНР. 

В прошлом году помощь получили почти 40 учреж-
дений, среди которых школы, котельные, объекты во-
доснабжения и водоотведения. На этот год планы ещё 
шире. 

Во-вторых, новые субъекты нашей страны будут 
применять опыт Липецкой области по реализации 
соцконтрактов. Регион имеет действительно успешные 
практики, эффективность которых неоднократно отме-
чалась на всероссийском уровне.

В-третьих, Липецкая область продолжает оказы-
вать комплексную помощь семьям участников СВО. 
Необходимые меры поддержки можно выбрать через 
«Госуслуги». К слову, регион вошёл в четвёрку пилот-
ных субъектов в стране, где была внедрена такая тех-
нология. Это в очередной раз подтверждает высокий 
уровень его цифровизации.

Всегда здорово, когда активная работа идёт в ногу 
со временем. Ведь в этом случае её эффективность  
в разы выше. Убедился, что субъектом управляет не 
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просто хороший и грамотный руководитель, который 
сформировал вокруг себя молодую и активную коман-
ду, а человек с чувством юмора, живой и умеющий за-
интересовать своим регионом.

Захотелось приехать (тем более что я никогда в Ли-
пецке и не был).

Губернатор 3.0
Илья Гращенков, политолог, 

президент Фонда «Центр развития 
региональной политики»:

— Лично мне было интересно по-
нять, как проходила трансформация 
Артамонова из «технократа» в пол-
ноценного регионального политика, 
который столкнулся со всем тем, чему 
не всегда научат в школе губернаторов. 
Сам Артамонов — выходец из Сбера,  

т. е. корпоративной системы, которая сильно отличается от 
работы «на земле». Там — эффективность, тут — политика. 
Поэтому первые пять лет для любого главы — это процесс 
трансформации, который каждый переживает по-своему. 
Сумеет ли Артамонов проявить себя как губернатор 3.0, соз-
дав и реализовав для Липецкой области собственную стра-
тегию развития, — покажет время. Например, сейчас в пла-
нах области — передовое внедрение ИИ. Вторая хорошая 
черта — это ставка на молодёжь. У губернатора два зама, 
каждому из которых чуть больше 30 лет. А главе Липецкого 
заксобрания и вовсе 28 — самый молодой спикер в стране. 
По сути, Артамонов уже создаёт задел на будущее, при этом 
воспитывая управленческие кадры прямо на местах, а не 
привозя с собой «варягов». Такой подход сильно выделяет 
регион из числа других, где с кадрами проблемы или они 
сильно возрастные. 

Когда нацпроект работает
Дмитрий Еловский, генераль-

ный директор коммуникационного 
агентства Actor: 

— Нацпроекты для губерна-
торов — прекрасная возможность 
встроиться в контур федеральной 
политики, получить дополнитель-
ное финансирование и стимулы для 
развития региональной экономи-
ки и социалки. Однако нацпроекты 

очень сильно отличаются по простоте вовлечения в них 
регионов. «Образование», «Здравоохранение», «Жильё 
и городская среда», «Безопасные качественные дороги» 
понятны любому губернатору. А вот с освоением средств, 
например, по «Цифровой экономике» или «Междуна-
родной кооперации и экспорту» (МКЭ) возникают слож-
ности. Губернатор Игорь Артамонов сообщает, что по-
ставки сельхозпродукции за пределы региона за время 
реализации нацпроекта «Международная кооперация и 
экспорт» выросли больше чем в 5 раз — с 176,2 млн дол-
ларов в 2017 году до 1 млрд по итогам 2023 года. Арта-
монов продемонстрировал конкретный результат нац- 
проекта МКЭ. Проект сложный для отчёта, сделать это 
непросто, но Артамонов показывает эффект от его реа-
лизации, выраженный в доходах региональных пред-
приятий (а значит, уплаченных налогов и зарплат). 80 
стран мира импортируют продукцию из Липецкой об-
ласти. Регион входит в топ-15 субъектов Федерации, обе-
спечивающих продовольственную безопасность страны. 
Разумное управление экспортом не в ущерб интересам 
своих жителей — важный показатель для федерально-
го центра. В умелых руках работает любой федеральный 
проект — было бы желание и хорошая команда у главы 
региона.

Артамонов — один из немногих оставшихся губер-
наторов с сильной бизнес-корпоративной логикой. Не 
предпринимательской (всё купить, всё продать), а имен-
но бизнес-корпоративной (всё развить, чтобы показать 
себя крутым через успех региона, сконцентрироваться 
на конкретных проектах и целях, заниматься поиском 
успешной модели управления и маркетинга террито-
рии, при этом дать региональному бизнесу дышать  
и расти). Таких людей в госуправлении нужно беречь  
и сохранять. Живой, иногда резкий, но прямой. Прагма-
тичная откровенность, о которой часто говорит Евгений 

Минченко, на мой взгляд, в наличии. Учится быть боль-
ше политиком и говорить более обтекаемо. Наверное, 
хорошо, но жаль. Политиков, которые говорят так, что 
невозможно понять, что они сказали, — много. А вот тех, 
кто может просто и прямо рассказать как есть, — мало. 

Книжечка с обещаниями
Ярослав Игнатовский, полит-

консультант:
— Липецкая область для меня 

практически родная, бываю там много 
лет, приезжаю в гости к родственни-
кам. Поэтому было очень интересно 
сравнить слова главы региона и соб-
ственные ощущения. Забегая вперёд, 
скажу, что они практически совпали. 
Липецкая земля — живописный, креп-

ко сбитый промышленный, сельскохозяйственный регион, 
одна из столиц чернозёмной России. А прогресс по итогам 
первой пятилетки губернатора виден, что называется, нево-
оружённым глазом. «Когда я шёл на выборы, у меня была 
по каждому району книжечка с обещаниями. Ход был хоро-
ший, только вот главы районов не понимали до конца, что  
я собираюсь свои обещания выполнять, — улыбаясь, гово-
рил на встрече Игорь Артамонов. — Поэтому выполнили 
пока на 80%». Как политконсультант считаю, что и это 
очень прилично, главное — помнить о том, что обещали, 
что сделали и что пока не сделали. 

Область новых инвестиций
Анна Фёдорова, политолог, экс-

перт Экспертного института соци-
альных исследований:

— Новолипецкий металлургиче-
ский комбинат обеспечивает более 
40% доходов региона. Так было, так 
есть. И так будет всегда? Посмотрим. 
Область привлекает новых инвесто-
ров. Например, там первый в России 
завод электромобилей. Зарплаты на 

новых производствах уже выше, чем на комбинате. Ну  
а по сельскому хозяйству сама судьба велит региону 
быть лидером. Климат и почва. Даже виноград растёт.

Живой технократ 
Александр Семёнов, кандидат 

политических наук, политконсуль-
тант: 

— У меня, как и у многих, было 
представление о липецком губер-
наторе как о таком прямо «техно-
кратичном технократе». Артамо-
нов — прагматичный руководитель  
с бизнес-логикой, которого харак-
теризует спокойная, системная ра-

бота на результат. Даже в экстремальных ситуациях.  
И такой подход даёт результаты. Наверное, все обратили 

внимание на уровень оперативности решения аварий-
ных ситуаций в Липецке. Коммунальные аварии накры-
ли множество регионов в стране. Думаю, для жителей  
в такой ситуации важна именно скорость устранения по-
добных аварий, что губернатор Артамонов и продемон-
стрировал. Но, как и у многих технократов, всё-таки есть 
ошибочное убеждение, что нужно просто показывать ре-
зультаты, а люди сами всё оценят. Поэтому при наличии 
реальных, ощутимых результатов в Липецкой области 
не всегда хватает именно информирования, публичной 
работы, и в этом плане есть над чем работать. 

И ещё: Игорь Георгиевич оказался человеком с очень 
тонким чувством юмора и самоиронией. Гостеприим-
ный и радушный. Неожиданно лично для меня. Живой, 
коммуникабельный, откровенный технократ — такая ха-
рактеристика сложилась после первого общения. 

Как человек из бизнеса, липецкий губернатор понима-
ет эффективность командной работы, слаженности, срабо-
танности. Сейчас много разговоров о том, что-де молодёжи 
очень сложно попасть на высокие должности, но Артамо-
нов и Липецкая область опровергают это. Средний возраст 
членов команды Артамонова — 39 лет! При этом 6 из 7 его 
замов и 100% начальников управлений имеют родные кор-
ни в Липецкой области. 90% членов команды получили 
образование в липецких вузах. И только 5% выходцев из 
менеджмента Сбера среди членов команды. Это к вопросу 
о якобы засилье «варягов» и бывших менеджеров Сбера  
в Липецкой области. Но и спрос с членов команды соответ-
ствующий: не тянешь, значит, не твоё, найди себе другое 
применение. Интересная область, интересный губернатор.

Губернаторство  
или федеральная должность?

Дмитрий Фетисов, политтех-
нолог, директор консалтингового 
агентства NPR Group: 

— Артамонову есть чем похва-
статься за пять с лишним лет работы 
в регионе (хотя сам он не отрицает 
наличия определённых проблем, но 
демонстрирует намерение решить 
и их). Регион — донор и возвращает 
себе репутацию успешного, благопо-

лучного региона, которая существовала за долгое время 
работы Олега Королёва и которая начала утрачиваться  
в последние годы его работы. И надо признать, что Арта-
монов — один из немногих политиков, которые смогли, 
придя из бизнеса, стать вполне эффективными губерна-
торами. Артамонову, у которого в этом году заканчива-
ется первый срок полномочий, есть что продемонстри-
ровать из достижений. И теперь ключевой вопрос в том, 
как его судьбу определит федеральный центр: отправит 
на второй срок или, оценив его работу, предложит ему 
какую-нибудь федеральную должность. Наблюдаем.

_________________________________________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: «Клуб регинов»

АРТАМОНОВ — 
ПРАГМАТИЧНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ  

С БИЗНЕС-
ЛОГИКОЙ, 
КОТОРОГО 

ХАРАКТЕРИЗУЕТ 
СПОКОЙНАЯ, 
СИСТЕМНАЯ 
РАБОТА НА 

РЕЗУЛЬТАТ. ДАЖЕ  
В ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ 

СИТУАЦИЯХ

«

«
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Здесь будут работать с обращениями граждан  
и реализовывать социально значимые проекты

ШТАБ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКИ

В торжественном мероприятии 15 января приняли 
участие секретарь местного отделения партии 
«Единая Россия», губернатор Игорь Артамонов, 

гроссмейстер член Общественной палаты РФ Сергей 
Карякин, заместитель председателя Липецкого област-
ного Совета депутатов, руководитель Штаба обществен-
ной поддержки Владимир Богодухов, председатель 
Липецкого областного Совета депутатов Владимир Се-
риков и другие.

— Очень много людей в нашем регионе, как показы-
вают опросы, поддерживают нашего президента. Нам 
близки все его инициативы, направленные на улучше-
ние жизни граждан. Мы видим, сколько за последние 

годы произошло позитивных изменений в стране. Все, 
кто ждёт улучшений и хочет участвовать в судьбе регио-
на, будут работать с этим штабом. Поздравляю вас с от-
крытием, друзья! — обратился с приветственным словом 
Игорь Артамонов.

В конференц-зале участники мероприятия провели па-
нельную дискуссию с молодёжью на спортивные темы. По 
словам губернатора, в Липецкой области активно разви-
ваются стрелковые виды спорта, гребля, лёгкая атлетика  
и боевые виды искусства. В прошлом году Липецк объяви-
ли беговой столицей России. В регионе создаётся вся не-
обходимая для соревнований инфраструктура, молодёжь 
стремится к физическому совершенствованию и активно 
вовлекается во все виды спорта.

Ключевым моментом события стало вручение Сергеем 
Карякиным губернатору сертификата на открытие в Липец-
ке шахматного клуба.

— Шахматы — серьёзный вид спорта, о его чемпионах 
знает весь мир. Поэтому я уверен, что шахматный клуб  
в Штабе общественной поддержки Липецкой области — от-
личная идея для популяризации этого вида спорта среди 
различных категорий граждан. Особенно важно это сейчас, 
в условиях отстранения спортсменов от международных 
соревнований. Настало время для созидания, для развития 
шахмат внутри страны, — отметил Сергей Карякин.

Гвоздём программы стал сеанс одновременной игры 
воспитанников ДЮСШ с шахматистом. Для игроков-люби-
телей такие сеансы — уникальная возможность вживую сы-
грать с профессионалом высокого уровня. Ребята достойно 
показали себя в игре, получив одобрение гроссмейстера-ре-
кордсмена. После партии Сергей раздал детям автографы.

В завершение официальной части мероприятия почёт-
ные гости могли оставить подпись на стене в память о по-
сещении штаба.

— Штаб — это место для единомышленников, поддер-
живающих одного лидера. Центр притяжения обществен-
ников, активистов и некоммерческих организаций. Я рада 
быть частью этой команды. Надеюсь, наши инициативы 
принесут пользу обществу, — сказала директор Дома дет-
ского творчества «Городской» имени Шмакова, художе-
ственный руководитель инклюзивного театра танцев «Па-
раллели» Елена Богомолова.

Штаб общественной поддержки является многофунк-
циональным пространством, куда может прийти любой 
желающий со своим вопросом или предложением. Анало-
гичные площадки открываются по всей стране. Помимо 
работы с обращениями граждан ежедневно в штабе будут 
проводиться различные мероприятия, направленные на 
поддержку социально значимых проектов.

______________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия» Гроссмейстер Сергей Карякин вручил губернатору  
 Игорю Артамонову сертификат на открытие шахматного клуба 
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Президент Владимир Путин провёл 
большую встречу с главами муни-
ципальных образований в рамках 

I Всероссийского форума «Малая родина 
— сила России» и выступил на церемонии 
вручения Всероссийской муниципальной 
премии «Служение». 

Служение людям
Премия «Служение» проводится по 

поручению президента и присваивается 
выдающимся представителям муници-
пального сообщества. Награды вручаются 
в десяти номинациях за лучшие проекты 
и управленческие решения, в том числе 
за создание эффективных каналов ком-
муникации с гражданами. 

Владимир Путин отметил, что пре-
ображение и укрепление всей страны,  
её уверенное движение вперёд начинают-
ся с искреннего стремления сделать как 
можно больше для родных мест. А именно 
этим, по его словам, занимается муници-
пальная власть. В связи с чем президент 
сообщил о подписании указа об установ-
лении почётного звания «Заслуженный 
работник местного самоуправления РФ».

— Среди тех, кто посвящает себя муни-
ципальной работе, очень много достой-
ных людей, которые на деле возрождают 
лучшие традиции отечественного мест-
ного самоуправления, — сказал Путин.

Гордость Отечества 
Отдельно он отметил тех представи-

телей муниципальной власти, которые не 
отсиживаются в кабинетах, а выполняют 
сейчас задачи СВО.

Президент поздравил всех победи-
телей и лауреатов премии, сообщив, 
что очень рад лично вручить награду 
в специальной номинации «Судьба че-
ловека — гордость Отечества». Её полу-
чила Ильнара Сафина, глава сельского 
поселения Мещегаровский сельсовет Са-
лаватского района Республики Башкор-
тостан. Сафина заменила на этом посту 
своего мужа, который в 2022 году при-

15–16 января в Москве прошёл  
форум муниципальных образований

МАЛАЯ РОДИНА — 
СИЛА РОССИИ

Путин заявил, что Россия свои интересы 
всегда защищала и сейчас защитит. И спло-
чённость российского общества оказалась 
полной неожиданностью для противника, 
отметил Путин. 

— Укрепление нашей экономики не 
только в сельском хозяйстве, но и в про-
мышленности, рост потенциала Вооружён-
ных сил — это полная неожиданность для 
противника. Победить такой народ невоз-
можно, — подчеркнул президент.

Часть России
Комментируя выступление главы горо-

да Алчевска Луганской Народной Республи-
ки Альберта Апшева, Путин отметил, что 
люди, проживающие на новых территориях 
России, всегда не мыслили себя иначе как 
частью России, и они уже часть России. Го-
воря о Луганске и Донецке, президент на-
помнил об архивных документах, согласно 
которым эти территории должны были вхо-
дить в состав РСФСР, однако Владимиром 
Лениным, по его выражению, этот вопрос 
был «перерешён», и в результате они были 
переданы в состав Украины.

Продление  
муниципальных программ

В ходе встречи также были объявлены 
важные решения для развития муниципа-
литетов: продление программы «Школь-
ный автобус», программы развития город-
ской среды в России. Путин согласился, что 
надо ещё и увеличить финансирование. 

Кроме того, президент объявил, что ра-
бота выставки-форума «Россия» на ВДНХ 
может быть продлена и после 12 апреля, на 
летний период, потому что большое коли-
чество желающих из регионов страны ещё 
не успели её посетить.

Вы — всех
Сопредседатель Всероссийской ассоци-

ации развития местного самоуправления 
Ирина Гусева рассказала президенту, как 
регионы конкурируют за право принимать 
у себя президента России:

— Вот даже здесь, Владимир Владими-
рович, наш представитель из Якутии нам 
сегодня говорит: имейте в виду, не зови-
те его в гости к себе, Путин нам обещал. 
И ваши земляки из Кронштадта говорят: 
ну вы-то понимаете, что Владимир Вла-
димирович наш. А мы понимаем, что вы 
— всех.

Путин поблагодарил за добрые слова: 
«Они, как в таких случаях говорят, и кошке 
приятны», — пошутил президент.

Критика как руководство  
к действию

Путин также рассказал, как увидел на 
«Прямой линии» сообщение на экране, где 
в заключение было написано «...не буду за 
вас голосовать». Президент подчеркнул, что 
обратная связь важна, и призвал муници-
пальных служащих не относиться к крити-
ке болезненно: 

— Нужно воспринимать это как руковод-
ство к действию. Нужно быть благодарными 
людям за то, что они обращают внимание 
на те вопросы, которые мы ещё не решили.

________________________________________________
Текст: Айсель Герейханова

Фото: Константин Завражин  
и с сайта kremlin.ru

Страница подготовлена в рамках  
совместного проекта «Первого номера»  

и «Российской газеты» 

нял решение об участии в специальной 
военной операции.

Участники СВО —  
на муниципальную службу

После церемонии президент провёл 
встречу с главами муниципалитетов. На-
чиная разговор, Путин заявил, что к му-
ниципальной службе надо привлекать 
участников СВО. По его словам, когда 
люди «проходят это горнило», а потом 
возвращаются, то многие приоритеты 
жизни меняются. 

— Здесь уже не будешь прыгать без шта-
нов на каких-нибудь там мероприятиях. 
Здесь совсем по-другому на жизнь смотрят 
люди. Приоритеты другие, ценности дру-
гие, — сказал президент.

Провал украинского 
контрнаступа

В диалоге с главой администрации Крас-
ногвардейского района Белгородской обла-

сти Галиной Руденко Путин поблагодарил 
жителей приграничных регионов РФ за му-
жество и сплочённость. Президент расска-
зал, что подробно обсуждал с губернатором 
Белгородской области Вячеславом Глад-
ковым все вопросы о ситуации в регионе.  
И заявил, что ВСУ обстреливают пригранич-
ные районы РФ, чтобы отвлечь внимание от 
полного провала их контрнаступления: 

— Вместо того чтобы решать военные 
задачи, они действуют таким варварским 
способом и наносят удары по мирным 
населённым пунктам неизбирательным 
оружием. Системы залпового огня по 
площадям просто лупят, и всё. Сейчас 
совершенно очевидно, что провалилось 
их контрнаступление и инициатива пол-
ностью находится в руках российских Во-
оружённых сил, — обозначил ситуацию 
Путин. 

Он уверен: если всё продолжится в том 
же духе, то по украинской государствен-
ности будет нанесён невосполнимый удар. 
Ответственность за возможность таких по-
следствий глава государства возложил на 
украинские власти. Ведь если бы Украина не 
отказалась от переговоров с РФ в Стамбуле, 
то СВО давно бы закончилась.

— Сейчас публично сказали, в том чис-
ле руководитель этой самой переговорной 
группы, а он, между прочим, руководитель 
правящей партии в парламенте, в Раде: «Да, 

ПУТИН ЗАЯВИЛ, ЧТО К МУНИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЕ 
НАДО ПРИВЛЕКАТЬ УЧАСТНИКОВ СВО. ПО ЕГО 

СЛОВАМ, КОГДА ЛЮДИ «ПРОХОДЯТ ЭТО ГОРНИЛО», 
МНОГИЕ ПРИОРИТЕТЫ ЖИЗНИ МЕНЯЮТСЯ

«

«

мы были готовы, мы это упустили, посколь-
ку приехал тогдашний премьер-министр 
Великобритании господин [Борис] Джон-
сон и уговорил нас не реализовывать эти 
договорённости». Ну придурки, нет?! — воз-
мутился российский лидер.

Победить такой  
народ невозможно

Путин подчеркнул, что победить рос-
сиян невозможно, уважение друг к другу  
и к Родине в крови у нашего народа. А те, по 
его словам, кто подаёт сигналы НАТО, — это 
предатели, но никогда успех на их стороне 
не будет.

— Предатели никогда вдолгую не по-
беждают. Они могут что-то там цапнуть, 
что-то спереть, утащить и где-то там под 
одеялом сожрать. Но никогда успех на их 
стороне не будет. А тем более если они на 
пьедестал почёта выставляют явных на-
цистов и пособников Гитлера, — сказал 
президент.
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С мертная казнь в России до 1997 года применялась 
как высшая мера наказания за совершение ряда 
особо тяжких преступлений. Именно такую меру 

Липецкий областной суд избрал для Сергея Медведева, 
которого приговорили по совокупности преступлений 
(среди них хладнокровные убийства) к высшей мере на-
казания — расстрелу.

Запутанные дела
В начале 1980-х годов ХХ века под Липецком пошли 

слухи о жестоком убийце. Люди боялись вечером ходить 
по улицам. Под кровавую расправу попал сначала парень 
из Узбекистана, затем — пожилой пенсионер и женщи-
на-педагог. Везде — разные орудия убийства, возраст и пол 
жертв. Ниточек, связывавших эти преступления, казалось, 
не было. Да, их всех обокрали, сняли украшения и предме-
ты одежды. Но сделал это один и тот же человек или пре-
ступления не связаны между собой?

Следствие скрупулёзно раскручивало запутанный 
клубок убийств. Десятки свидетелей, экспертиз и улик. 
В процессе расследования был выдвинут и проверен ряд 
версий по установлению возможных лиц, совершивших 
преступления. Однако все версии так или иначе не нахо-
дили подтверждения.

Примерный семьянин
Пока следователи ломали головы, 26-летний Сергей 

Медведев — мужчина среднего роста, ничем не при-
мечательной внешности — шёл после работы в гости  
к матери. Она Сергеем гордилась. Ещё бы — сын женат, 
работает водителем на заводе «Гидрооборудования» в 
Грязях. Несмотря на судимость, полученную в 16 лет 
за кражу (Сергей отбыл в колонии три года), соседские 
бабы ставили молодого человека в пример своим мужь-
ям: «Вот, мол, Серёжка какой молодец: всё в дом, в се-
мью несёт, про мать и сестру не забывает!»

А Сергей и впрямь старался для своих. То подарил 
жене отрез ткани для новой юбки, то принёс домой ков-
ры. Да и сейчас бежал поскорее порадовать мать.

Доставка на дом
Медведев вошёл в дом, крикнул матери: «Привет!» 

— и начал разгружать хозяйственные сумки с покупка-
ми. Он выложил на стол шмат сала, куски мяса, хлеб, 
конфеты и пряники. 

— Батюшки, — всплеснула руками пожилая женщи-
на. — Вот это ты удивил, вот порадовал! Да тут же на 500 
рублей еды! Добы-ы-ытчик наш!

Сергей ухмыльнулся и сказал:
— Пойду штаны застираю да куртку почищу. Где-то 

успел запачкаться.
— Иди, иди, касатик, я пока всё спрячу, мяса поесть 

тебе сготовлю, — засуетилась мать. — А штаны-то потом 
сюда, на верёвку, повесь, быстрее высохнут. 

После стирки одежды Медведев со спокойной душой 
завалился спать. 

Возможно, все вокруг и дальше бы так думали  
о Медведеве: нормальный мужик, добытчик. 

«Первый номер» продолжает цикл «Судебные истории» рассказом об одном  
из самых кровавых и мелочных убийц нашей области 

КРОВАВЫЙ ДОБЫТЧИК

ходе его застала хозяйка. Раиса пригрозила, что вызовет 
милицию. Недолго думая, Медведев набросился на жен-
щину и начал бить её ножом для разделки мяса по голове,  
а потом затащил бездыханное тело в сарай. Он прихватил 
с собой норковую шапку несчастной. Затем, увидев вернув-
шегося домой Волкова, ударил его ножом и убежал.

Выйти в окно
Пока Волков рассказывал всё это милиции, Медведев 

быстро шагал к своему дому, зажав под мышкой норко-
вую шапку. В тот момент он уже привычно прикидывал: 
продать её или отдать матери, жене, сестре. Однако в доме 
Сергея уже поджидала милиция. Мужчина, увидев сотруд-
ников в форме, пытался выпрыгнуть в окно. Но Медведева 
задержали. 

После этого милиционеры провели обыск в доме подо-
зреваемого. Тут-то и нашлись те самые ниточки, благодаря 
которым следствию вскоре удалось связать воедино не-
сколько убийств.

Все они были совершены ради мелочной наживы: еды, 
одежды, украшений, небольших денег. Благодаря много-
томному делу можно чётко отследить хронологию тех со-
бытий.

Первый след
Первым эпизодом считали убийство на станции Грязи. 

3 октября 1980 года в 22:30 в служебном помещении ресто-
рана «Дорожный» в здании вокзала был найден мужчина 
без обуви и личных вещей. Он был в бессознательном состо-
янии — кто-то дважды ранил его ножом в шею. При оказа-
нии медицинской помощи неизвестный скончался. 

После массы розыскных мероприятий следователи вы-
яснили, что убитый — это приехавший поездом Душан-
бе — Москва Толбай Аяпов. Парень должен был пересесть  
в Грязях и отправиться в Воронеж в гости к брату. 

В тот вечер Аяпов немного выпил. Стоял со светло-ко-
ричневым чемоданом на перроне и озирался. Рядом про-
ходил Сергей Медведев. По всей видимости, его привлёк 

модный костюм и кроссовки жителя Узбекской 
ССР. Согласно материалам дела, подозреваемый 
затащил Аяпова в служебное помещение мест-
ного ресторанчика. Там он дважды ударил не-
счастного в шею ножом и забрал чемодан (в нём 
были мужские туфли, джинсы, вельветовый отрез 
ткани, электронные часы), снял с потерпевшего 
кроссовки.

Если бы не события 11 декабря 1982 года. После них  
в жизни семьи всё изменилось.

Семейное дело
В тот день в Грязях произошла кровавая расправа  

в доме у супругов Волковых. Соседи средь бела дня услы-
шали душераздирающие крики: «Караул!» Люди тут же 
вызвали милицию и поспешили на помощь.

Во дворе милиционеры и соседи увидели ужасную 
картину. Хозяин дома Василий Волков лежал весь в крови  
у входной двери и стонал. Его жену Раису обнаружили в са-
рае. Женщина уже не дышала — несчастной нанесли мно-
жественные ранения ножом по голове. Пока Волкову ока-
зывали первую помощь, он выдавил, что всё это — дело рук 
их знакомого, Сергея Медведева.

Выяснилось, что злоумышлен-
ник взломал замок, украл коше-
лёк с 92 рублями, очки от солнца  
и водительское удостоверение хо-

зяина дома. Но при вы-

 Во время следственного эксперимента Медведев признался,  
 что ради золотых украшений и сумки с продуктами напал на воспитательницу и более 20 раз ударил её по голове 

 Мать Сергея Медведева привлекли за укрывательство  
 преступления — следователям она рассказала, как сожгла  
 вещдоки в печи и где сушила одежду сына после убийства 

 В квартире Медведева нашли вещи Аяпова:  

 чемодан со сломанным замком, джинсы, туфли и кроссовки 
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ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА 

Впервые упоминание о смертной 
казни в Древней Руси появилось  
в Уставной грамоте, данной в 1398 
году сыном Дмитрия Донского 
жителям присоединённой двинской 
земли. В ней указывалось, что 
смертная казнь применяется только 
за воровство, совершённое  
в третий раз. А вот убийц смертный 
приговор не касался. 
В «Судебнике» Ивана Грозного 
смертельное наказание стало 
применяться также  
к разбойникам, мятежникам  
и фальшивомонетчикам. Тогда 
же в обиход вошло понятие 
«государево преступление», 
которое подразумевало любые 
экономические, религиозные или 
политические правонарушения, 
способные причинить вред 
государству. 
При царе Алексее Михайловиче 
смертная казнь применялась уже 
к 60 видам преступлений и могла 
осуществляться несколькими 
способами: повешение,  
утопление, четвертование,  
залитие горла расплавленным 
металлом (применялось  
к фальшивомонетчикам), посажение 
на кол, колесование, закапывание  
в землю заживо (применялось  
к жёнам, убившим мужей), сожжение. 
При Петре I список преступлений, 
за которые полагалась смертная 
казнь, расширился до 123. Наиболее 
тяжёлыми были мятеж, измена 
и убийство. Первой мораторий 
на смертную казнь ввела дочь 
императора Елизавета Петровна. 
При ней за самые тяжёлые 
преступления наказывали каторгой 
или ссылкой в отдалённые места. 
Его нарушила Екатерина II, 
публично казнив бунтовщика 
Емельку Пугачёва. Её внук 
император Александр I отменил 
публичность при проведении 
казней и сократил число 
«смертельных» статей — за его 
царствование казнили 84 человека.  
Впоследствии смертная казнь  
в Российской империи применялась 
в виде наказания за государственные 
и военные преступления, особо 
тяжкие убийства, изнасилования, 
разбои и грабежи. Однако часто она 
заменялась вечной каторгой. Виды 
казней сократились до двух: расстрел 
или повешение. 
Первый в Советской России 
смертный приговор огласили 
21 июня 1918 года в отношении 
начальника Морских сил 
Балтийского моря Алексея 
Щастного. Ему предъявили 
обвинение «в контрреволюционной 
агитации, попустительстве таковой 
во флоте, неисполнении приказов 
советской власти и планомерной 
дискредитации её в глазах 
матросов».  
В 1996 году Россию пригласили  
в Совет Европы при условии 
отмены смертной казни. Больше 
она не могла применяться  
с 16 апреля 1997 года.  
Последний смертный приговор  
в современной России исполнили 
в 1996 году. К высшей мере 
наказания приговорили 36-летнего 
серийного убийцу и педофила 
Сергея Головкина, более 
известного как «Фишер». Его 
жертвами стали по крайней мере 
11 подростков.

Говорящие вещи
Кроссовки, чемодан с отрезом 

ткани (именно его он подарил 
жене на юбку) и электронные 
часы Аяпова были найдены в доме 
Медведева. Позже в суде подозре-
ваемый уверял, что все изъятые 
вещи он купил на рынке у разных 
продавцов. Но ключ в кармане уби-
того с лёгкостью отпирал замок 
чемодана, который нашли у Мед-
ведева. 

Также у Медведева обнаружили 
плащ со следами крови (происхож-
дение пятен мужчина так и не смог 
логично объяснить). Как и не смог 
объяснить, почему левый кроссовок 
разношен сильнее. Следователи вы-
яснили, что у Аяпова была травма 
стопы: кости неправильно срослись, 
левая его стопа была шире. Медведев 
же утверждал, что купил кроссовки  
в магазине.

Часы Аяпова мужчина носил на 
руке постоянно и даже обращался  
в часовую мастерскую, чтобы сменить 
севшую в них батарейку. Эти наход-
ки говорили сами за себя — не могли все 
вещи убитого чудесным образом попасть 
в руки одного покупателя.

Однако в итоге причастность Медве-
дева не была доказана, несмотря на обна-
руженные в его доме вещи Аяпова.

Ковровые дорожки 
Один из вещдоков — ковёр — мать 

успела изрезать на мелкие куски и сжечь 
в печке (позже её привлекли за укрыва-
тельство по ст. 189 ч. 1 УК РСФСР). А вот 
ковровые дорожки изъяли при обыске. 
Они стали ниточкой к раскрытию ещё 
одного преступления. 

Ночью 22 января 1982 года на улице 
Спортивной в Грязях Медведев выставил 
стекло веранды одного из домов и залез 
внутрь. Из комнаты он вынес ковёр сто-
имостью 500 рублей и две ковровые до-
рожки стоимостью 200 рублей. 

Наутро Сергей принёс те самые ковры 
домой. Он развернул их перед супругой  
и сказал, что знакомые их продают, а он 
решил купить. Дорожки остались в семье,  
а ковёр жена велела унести обратно. Однако 
мужчина решил подарить его сестре.

Родная кровь
На допросе Медведев признался ещё 

в одном преступлении. В конце октября 
1982 года село Большой Сомовец вско-
лыхнуло жестокое убийство. В доме было 
найдено тело 78-летнего пенсионера Гри-
гория Скребо, дяди жены Медведева. Не-
счастного зверски избили руками, нога-
ми, табуретом и металлической кочергой 
— эксперты насчитали 20 повреждений. 
Мужчина скончался на месте. Рассказы-
вая об этом убийстве, Медведев подчерк- 
нул, что ему нужны были деньги. У пен-
сионера он забрал 150 рублей.

Продуктовый набор
По показаниям Медведева стало ясно, 

что он причастен и к краже из кафе «Котлет-
ная», произошедшей 11 ноября 1982 года. Из 
кладовой он вынес коньяк и лотерейные би-
леты — товары общей стоимостью 532 руб- 
ля. Но на этом мужчина не успокоился. 

Через несколько дней, 16 ноября, вече-
ром нетрезвый мужчина шёл домой через 
городской рынок. Там он встретил Нину 
Зубареву — школьную воспитательницу. 
Она возвращалась домой с двумя сумками, 
полными покупок. Чтобы завладеть её ве-
щами, Медведев начал избивать женщину 
металлическим предметом по голове, лицу 
и телу — всего более 20 телесных повреж-
дений. Изверг забрал золотые кольцо, пер-
стень и серьги, норковую шапку, 40 рублей 
и две сумки с продуктами — салом, мясом, 
конфетами, которые потом принёс домой. 

Женщину обнаружили утром во дворе 
дома на улице Правды. Её попытались спа-
сти, доставили на скорой в больницу. Одна-
ко мать двоих детей скончалась, не приходя 
в сознание.

Без вины виноватый
В судебном заседании Медведев не при-

знавал себя виновным вопреки предыду-
щим показаниям. Он пояснил, что давал их 
вынужденно.

Мужчина рассказал, что ковры приоб-
рёл у цыган, а к родственнику жены в Боль-
шой Сомовец поехал за самогоном. В доме 
у Скребо, по словам подозреваемого, он за-
стал неизвестного мужчину, который якобы 
и мог совершить убийство пенсионера.

— Кражу товаров из кафе «Котлетная» 
не совершал, — невозмутимо пояснял в суде 
Медведев. — Зубареву не видел и не нападал 
на неё. Продукты — сало, конфеты, мясо — 
купил сам и принёс матери. 

Он также изложил 
свою версию событий в доме Волковых: 
якобы услышал крики из соседнего дома 
и пошёл проверить, что там происходит. 
Увидел лежащую в сарае женщину, на-
клонился. Тут его схватили сзади за ворот,  
и для самообороны Медведев ударил на-
падавшего.

Неоспоримые улики 
Однако следствие собрало против 

Медведева множество неоспоримых улик: 
вещественные доказательства, показания 
свидетелей (среди которых и мать Мед-
ведева), которые видели обвиняемого 
недалеко от места преступлений или под-
тверждали показания самого мужчины.  
В итоге судья Михаил Котов признал Мед-
ведева виновным в краже (ст. 195 ч. 3, ст. 
144 ч. 2 УК РСФСР), хищении имущества 
(ст. 89 ч. II УК РСФСР), разбое с применени-
ем оружия (ст. 146 ч. 2 п. «б, д» УК РСФСР), 
покушении на преступление (ст. 15 и ст. 
102 п. «е», «и» УК РСФСР), умышленном 
убийстве с отягчающими обстоятельства-
ми (ст. 102 п. «а», «г», «е», «и» УК РСФСР).

По совокупности преступлений Сер-
гею Медведеву назначили смертную казнь  
с конфискацией имущества.

Высшая мера
Приговорённый пытался обжаловать 

страшный приговор в Верховном суде. 
Он отрицал вину по всем обвинениям, 
кроме нанесения телесных повреждений 
Волкову. Приговор направили на новое 
расследование. Дело снова рассмотрел Ли-
пецкий областной суд. Судьёй назначили 
Светлану Аникееву. Приговор остался тем 
же — смертная казнь. Однако убийство  
Аяпова исключили из обвинения: кроме 
найденных вещей других дополнитель-
ных доказательств у следствия не было.

Медведев снова обжаловал приговор. 
Верховный суд РСФСР оставил обжалова-
ние без удовлетворения, приговор — без 
изменения. Мужчина дважды направ-
лял ходатайства о помиловании, которые 
были отклонены. 

12 февраля 1986 года приговор Сергею 
Медведеву привели в исполнение.

______________________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото из архивов Липецкого областного суда

 На месте преступления Медведев показывает, через  

 какую дверь он вошёл к убитой им соседке Волковой 

 Хладнокровное поведение Медведева смущало следствие, но проведённая амбулаторно-психическая экспертиза признала мужчину вменяемым 

 Обвиняемый Медведев показывает следователям, как перетащил убитую им  

 воспитательницу подальше от дороги за забор, а металлический прут —  

 орудие убийства — выкинул с моста 
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Президентские гранты получили 
15 липецких НКО. Это поддержка 
на общую сумму почти 28 млн 
рублей. Обладателем самого 
крупного в регионе гранта — 
свыше 4,9 млн рублей — стал 
благотворительный фонд 
«Сохранение нации и развитие 
гражданского общества». Он 
реализует проект «Липецкий 
ПОКРОВ — территория заботы». 
На средства гранта будет 
оказываться медико-социальная, 
психологическая, социально-
бытовая, социально-правовая 
помощь тяжелобольным, а также 
нуждающимся в паллиативной 
медицинской помощи липчанам, 
в том числе детям 3–18 лет. Ещё 

один крупный грант — более 
4,8 млн рублей — выделен на 
проект «Дорога к взрослой 
жизни». Его реализует Липецкая 
региональная общественная 
организация родителей детей  
с расстройством аутистического 
спектра «Вырастите мир. Аутизм 
в Липецке». Проект направлен 
на помощь детям и подросткам 
с расстройством аутистического 
спектра в освоении и развитии 
жизненных навыков, которые 
применяются ежедневно 
и крайне необходимы для 
самостоятельной жизни во 
взрослом возрасте. В число 
победителей вошли также 
проекты патриотической 

направленности, формирования 
здорового образа жизни  
и другие. 

Полный список победителей 

Управление Росреестра по Липецкой области 
подвело предварительные итоги 2023 года — года 
15-летия ведомства. Главные цифры Росреестра 
озвучил его руководитель Виктор Гостеев. В Едином 
государственном реестре недвижимости содержатся 
1,5 млн объектов недвижимости Липецкой области. 
Срок государственной регистрации обращений 
сокращён до двух рабочих дней, а по электронным 
заявлениям — до одного рабочего дня. Социально 
значимые объекты регистрируются в течение 
нескольких часов. В 2022 году управление 
и многофункциональные центры перешли 

на электронный документооборот. В рамках 
реализации национального проекта «Жильё  
и городская среда» управлением при 
взаимодействии с органами государственной власти 
выявлено 183 земельных участка площадью 1 700 
га, которые можно вовлечь в оборот под жилую 
застройку. Впервые на территории Липецкой 
области проводятся комплексные кадастровые 
работы. Работы ведутся в 4 795 кадастровых 
кварталах, которые затронут 175 тысяч объектов 
общей площадью 20 168 га.

С 1 февраля в Липецкой области 
на 7,4% увеличится размер 
материнского капитала.  
Максимальное повышение ждёт 
семьи, которые пока ни разу не 
распоряжались сертификатом. 
Для них сумма вырастет сразу на 
43 тысячи рублей. Если оформлен 
материнский капитал на второго 
ребёнка и при этом не было 
никаких трат, увеличение 
составит уже 57 тысяч рублей. 
Так, с 1 февраля размер 
выплаты на первого ребёнка 
достигнет 630,4 тысячи рублей. 
Материнский капитал на 
второго ребёнка увеличится 
до 833 тысяч рублей. Семьям 
Липецкой области, которые ещё 
не воспользовались средствами 
маткапитала, его проиндексируют 
автоматически. Заявление  

в региональное Отделение СФР 
подавать не нужно. 
Родители, сохранившие часть 
материнского капитала, также 
вправе рассчитывать на 
индексацию в 7,4%. Увеличение 

коснётся неиспользованного 
остатка средств. К примеру, 
если после всех распоряжений 
у семьи осталось 250 тысяч 
рублей, именно эта сумма и будет 
увеличена в феврале на 7,4%. 

Кличка: Торри
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
молодая, рада играм, 
длительным прогулкам 
(выгул только на 
улице). Обаятельная, 
любвеобильная, добрая 
девочка, достойна 
лучшего, чем приютский 
вольер.

Кличка: Анфиса
Возраст: 5 лет
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
застенчивая трусишка. 
Девочка ранимая, 
нежная, немного 
пугливая, но не дикая, 
прикосновений не 
боится. Знает выгул, но 
может делать дела на 
пелёнку. 

Кличка: Глория
Возраст: 5 лет
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
энергичная, 
доброжелательная, 
небольшая по размеру 
собачка. Любит, когда 
ей чешут пузико или за 
ушком. Сообразительная, 
может легко выучить 
команды.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Айда
Возраст: 5 лет
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
спокойная, послушная, 
знает и терпит выгул. 
Несмотря на слабое 
зрение, хорошо 
ориентируется  
в привычном месте, 
на прогулке довольно 
активна.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ГРАНТ

РОСРЕЕСТРУ — 15 ЛЕТ

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ
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Международный гроссмейстер провёл сеанс одновременной 
игры с юными шахматистами и ответил на их вопросы

КЛУБ ИДЕЙ 

С еанс одновременной игры на 10 
досках и встречу с юными шахма-
тистами спортшколы № 4 провёл 

международный гроссмейстер Сергей 
Карякин. Он приехал в Липецк на от-
крытие Штаба общественной поддерж-
ки, где дал старт рождению шахматного 
клуба. 

Звёздный старт
Штаб расположился в центре Ли-

пецка. В его составе 20 человек. Прийти 
на семинары, лекции, мастер-классы, 
обучающие тренинги могут все желаю-
щие. Отдельным направлением станут 
шахматы. Пока это небольшой кружок, 
однако открыл его самый молодой  
в истории гроссмейстер (это звание Сер-
гей Карякин получил в 12 лет. — Прим. 
ред.) Оппонентами претендента на ми-
ровую шахматную корону стали вос-
питанники спортшкол Ельца, Грязей, 
Лебедяни, Задонска и Липецка. Те, кто 
продержался дольше всех, получили  
в подарок от гроссмейстера его книгу  
с автографом. 

— Впечатления отличные, дети игра-
ют сильно, — отметил Сергей Карякин. 
— Признаюсь, было сложно. В каких-то 
партиях мне повезло, в целом борьба 
была интересной. Желаю ребятам, что-
бы они занимались, продолжали совер-
шенствоваться, и всё у них получится.

Откровенная беседа
После игры прошла встреча в спор-

тивной школе № 4. Воспитанники и их 
родители могли задать вопросы извест-
ному шахматисту. Так, молодёжь ин-
тересовали первые турниры, тяжёлые 
моменты и, конечно же, с чего начался 
спортивный путь Сергея. 

— Почему из всех видов спорта вы-
брали шахматы? — спросили ребята. 

— Были и другие увлечения. Напри-
мер, с 5 до 10 лет занимался акробати-
кой. Причём довольно успешно: делал 
сальто, ходил на руках, — рассказал 
Сергей. — Когда нужно было выбрать, 
остановился на шахматах, потому что 
они мне нравились больше. Играть нау-
чил папа. Я всегда встречал его с работы  
с шахматной доской, не давал прохода. 
И меня привели в шахматный клуб. 

— Сколько вам было лет, когда нача-
ли участвовать в турнирах?

— Ближе к шести годам. Помню, что 
тогда ещё не умел записывать, и было 
голосование, допускать меня к турни-
ру или нет, ведь по правилам участник 
должен записывать ходы. Решение ока-
залось в мою пользу. 

— Были моменты, когда хотелось 
бросить шахматы?

— Бросить не хотел. Но сложные 
ситуации были. Я всегда верил в свои 
силы, понимал, что должен занимать-
ся, накапливать знания, работать над 
ошибками, — и всё будет хорошо. 

 Для тренировок Севе купили дартс 

Штаб общественной поддержки 
расположен по адресу: переулок 
Кузнечный, 20.  
Узнать о мероприятиях можно по 
телефону: 26-10-19.

 В новом штабе Сергей Карякин провёл сеанс одновременной игры с 10 юными шахматистами 

 Известный шахматист ответил почти на 50 вопросов 

Делай то, что умеешь
Родители чаще просили у гроссмей-

стера практические советы. 
— Какие книги посоветуете читать, 

чтобы улучшить показатели? 
— Книга зависит от вашего уровня. 

Сложно дать общие рекомендации. Из 
моих любимых: «Что надо знать об энд-
шпиле» Юрия Авербаха и множество 
книг Марка Дворецкого. 

— Как справиться с волнением юным 
шахматистам?

— Нужно полностью абстрагировать-
ся: есть только ты, соперник, шахматная 
доска и всё! Нужно концентрировать-
ся, ни о чём больше не думать, просто 
играть — делать то, что вы умеете лучше 
всего. 

— В возрасте 12 лет дети часто хотят 
бросить занятия. Как этого не допу-
стить?

— Всё зависит от цели: если есть цель 
стать чемпионом мира, тогда нужно 
тренироваться и уже иметь определён-
ные успехи. Если ребёнок занимается 
просто для общего развития, то можно 
онлайн играть. 

Встреча завершилась фотосессией. 
Сергея долго не хотели отпускать, и он 
пообещал вернуться в Липецк. Тем бо-
лее что в планах — открытие шахмат-
ной школы, которая будет носить имя 
известного спортсмена. Детали проекта 
в ближайшее время проработает регио-
нальное управление физической культу-
ры и спорта.

______________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин и Николай Черкасов

 Гости встречи принесли фотографии с Сергеем для автографа 

— Как вы добились таких высот?
— Много занимался начиная с пяти 

лет. В день своего семилетия сделал себе 
подарок — выполнил первый разряд. 
Думаю, секрет в том, что я занимался  
с большим удовольствием, у меня был 
хороший тренер и меня всегда поддер-
живали родители.
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Жанна Хайрединова: 

МЫ ДОЛЖНЫ НАЙТИ В ЧЕЛОВЕКЕ 
ИСКРУ И РАЗЖЕЧЬ ИЗ НЕЁ ПЛАМЯ
Вмае прошлого года директором МБУ 

«Технопарк-Липецк» назначили Жан-
ну Хайрединову. Уже в августе её ко-

манда презентовала новую концепцию раз-
вития «Технопарка». В ноябре «Технопарк» 
стал региональным оператором «Сколко-
во». О преимуществах предпринимателей, 
которые станут резидентами этого иннова-
ционного комплекса, импортозамещающих 
продуктах и технологиях, которые разра-
ботали и разрабатывают в учреждении,  
и главной задаче «Технопарка» — в интер-
вью «Первому номеру». 

— Жанна Руслановна, в первый день 
работы в «Технопарке» вы сказали, что, 
если не предпринимать срочных мер, 
Липецк может потерять часть эконо-
мического потенциала и сохранить этот 
потенциал — ваша стратегическая зада-
ча на посту директора. Так о чём идёт 
речь? 

— Речь о том, что между регионами идёт 
колоссальная конкуренция за инновацион-
ные, производственные проекты и успеш-
ные стартапы, развивающиеся компании 
готовы переезжать туда, где их ждут и мо-
гут предоставить хорошие условия для ве-
дения бизнеса. 

— А есть какая-то статистика по оттоку 
из Липецка перспективных стартапов? 

— Статистика такая не публикуется, да 
и сложно объективно посчитать этот по-
казатель. Но вот в бизнес-сообществах об 
этой проблеме хорошо знают, потому что 
это повседневная реальность. Мне букваль-
но за неделю до того, как я вышла на рабо-
ту в «Технопарк», позвонили коллеги, мои 
хорошие знакомые из Московской области: 
«Слушай, мы вот тут обсуждаем, что мож-
но сделать дополнительно, чтобы от вас  
к нам, на наши производственные площа-
ди, приходили предприниматели». Вообще, 
я всегда очень тревожно относилась к тому, 
что Москва и Московская область пытаются 
пылесосить регионы, ведь это наш колос-
сальный человеческий потенциал, который 
должен развиваться у нас, чтобы эти люди 
служили своим делом родной земле. 

Но, надо признать, москвичам есть что 
предложить. Там очень много технопарков 
и индустриальных парков, там есть под-
держка тех, кто создаёт частные технопар-
ки и частные индустриальные парки. То 
есть там есть огромное количество хорошо 
оборудованных и обеспеченных ресурса-
ми производственных площадей, которые 
ждут предпринимателей с инновацион-
ным мышлением. И это их особо активная 
политика последних 4–5 лет. Мы можем  
и должны работать на опережение и, посмо-
трев мировой опыт отдельных стран, раз-
работать, выстроить свою систему произ-
водственных парков, с нашей спецификой, 
Липецка и Липецкой области, например 
агронаправления, металлургия и прочее. 

Несколько лет назад мы с российской 
делегацией посещали Китай — у них бук-
вально вцепляются в каждого желающего 

В КИТАЕ БУКВАЛЬНО ВЦЕПЛЯЮТСЯ В КАЖДОГО 
ЖЕЛАЮЩЕГО СОЗДАВАТЬ СВОЁ ДЕЛО И ВСТРАИВАЮТ 

ЕГО В МОЩНУЮ СИСТЕМУ ПОДДЕРЖКИ, ПРИЧЁМ 
НЕ БОЯТСЯ НЕУДАЧНЫХ ПОПЫТОК — РАСТЯТ, 
РАСКРЫВАЮТ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ

«

«

создавать своё дело и встраивают его в мощ-
ную систему поддержки, причём не боятся 
неудачных попыток — растят, раскрывают 
человеческий потенциал. 
— А в Липецке производственных пло-
щадок нет? 

— У нас в «Технопарке» уже 
всё занято. За 

зиция мэра Евгении Юрьевны Уваркиной, 
она поддерживает инициативы развития. 
Сейчас рассматриваем разные варианты по 
производственным площадкам. 

— Но в декабре прошлого года в СМИ 
прошла информация, что до конца 
2024 года «Технопарк-Липецк» плани-
рует увеличить количество резидентов 
с 38 до 100. Где вы разместите ещё 62 
новых резидента, если места не хватает 
даже тем, кто уже получил этот статус? 

— А это вопрос про другое. Время меня-
ется, и предыдущий подход к резидентству 
нужно поменять. С помощью липецкого 
бизнес-сообщества мы изменили концеп-
цию развития «Технопарка». Кроме ре-
зидентов, которые прошли экспертную 
комиссию и размещаются на площадях 
«Технопарка», у нас должны появиться ре-
зиденты — члены инновационного сообще-
ства «Технопарка». Это предприниматели, 
которые имеют своё производство и хотят 
развивать инновации, потому что понима-
ют, что если они этого не сделают, то завтра 
отстанут от требований рынка. Это та почва, 
куда можно сеять зёрнышки инновацион-
ного мышления. Таких предпринимателей, 
я думаю, будет около 50 человек на первом 
этапе. И третья категория — это удалённые 
резиденты. Вокруг категорий резидентства, 
правда, пока идёт оживлённая дискуссия в 
экспертном сообществе, но это мы утрясём. 

— А что значит удалённые резиденты? 
— Это резиденты, которые в обычном 

порядке прошли экспертную комиссию  
и защитили проект, но не нуждаются в на-
ших производственных площадях — у них 
есть свои. В числе последних трёх резиден-
тов, одобренных экспертной комиссией, 
один может стать удалённым. Ему помеще-
ние не нужно. У него оно есть и находится 
в 500 м от «Технопарка». Но ему нужно всё 
остальное: мероприятия, которые мы про-
водим, поддержка и взаимодействие с ор-
ганами власти, контакты с профильными 
компаниями и другими резидентами, со-
провождение реализации его проекта и т. д. 

— Они обязательно должны бази-
роваться в Липецке? 

— Нет, не обязательно. 
Они могут иметь свои 

производствен-
ные площадки 

в любом месте 
Л и п е ц к о й 
области. Это 

о резиден-
тах. Но 
наша кон-
ц е п ц и я 
предус -
м а т р и -

лето прошлого года мы достаточно быстро 
заняли проектами офисные помещения, 
в том числе под IT-проекты, ввели новый 
большой лабораторный корпус, а вот 
именно производственных пло-
щадей нам катастрофически 
не хватает. Проработали по-
требность с нашими резиден-
тами и выяснили, что они взяли 

бы ещё 7 000 кв. м, 
если бы они были.  
А у нас их на сегод-
няшний день нет. 
Но здесь помо-
гает актив-
ная по-

 «Технопарк-Липецк» был открыт в 2012 году. В нём работают 38 резидентов. Планируется их число расширить до 100 

 Жанна Хайрединова возглавила «Технопарк» в мае 2023 года. Уже в августе её команда представила новую  
 концепцию развития. В ноябре «Технопарк» получил статус регионального оператора «Сколково» 
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НЕФИНАНСОВАЯ ПОДДЕРЖКА ДЛЯ РЕЗИДЕНТОВ 
«СКОЛКОВО» — ЭТО ДОСТУП К ШИРОКОМУ КРУГУ 
ИНВЕСТОРОВ. ТАМ ПОСТОЯННО ПРОХОДЯТ ТАК 

НАЗЫВАЕМЫЕ ПИТЧ-СЕССИИ ПЕРЕД ИНВЕСТОРАМИ, 
КОТОРЫЕ ИЩУТ ИНТЕРЕСНЫЕ ПРОЕКТЫ

«

«
вает расширение производственных пло-
щадок «Технопарка». У нас помимо этой, 
на улице 9 Мая, 27, есть площадка в Гря-
зинском районе, хоть мы и муниципальное 
учреждение. Для меня это значит то, что 
такие же площадки мы можем иметь по 
всей области. То есть не нужно создавать 
отдельный технопарк, например, в Тербун-
ском районе, это нерационально. Можно 
взять наш липецкий лучший опыт, который 
столько лет гремит на всю страну, и сделать 
по типу федеральной экономзоны «Ли-
пецк» управляющую компанию на базе на-
шего городского «Технопарка», а в районах 
строить сеть. Юридическую конструкцию 
этой системы мы сейчас прорабатываем. 
Город как региональный центр может здесь 
выступить застрельщиком инновационного 
тренда для всего региона. Конечно же, все 
эти планы осуществимы при поддержке 
правительства области. 

— Для того чтобы создать сеть, нужны 
пригодные площадки. 

— Нужны, и они есть. Для этого, как 
вариант, хорошо подходят площадки быв-
ших региональных экономзон, упразднён-
ных, кажется, в 2021 году. Они не просто 
так создавались в 2006-м именно на этих 
территориях — там либо есть потенциал на 
подключение к сетям, либо сети туда уже 
подведены, и вложения, если мы захотим 
создать на месте бывших региональных 
экономзон технопарки или индустриаль-
ные парки, будут минимальными по срав-
нению с чистым полем. Поэтому площадки, 
где раньше находились региональные ОЭЗ 
(РОЭЗ), мы рассматриваем как приоритет-
ные для нашего роста. Причём речь идёт 
не только о технопарках. Речь идёт об инду-
стриальных парках, в том числе и частных, 
которые тоже могут получать государствен-
ную поддержку. 

Мне иногда говорят: «Вырос в техно-
парке предприниматель — отправляйте в 
рынок его! Предприниматели должны сами 
найти и площадки, и чем и где им зани-
маться». Но это не подход государственни-
ка, радеющего за развитие своей террито-
рии. Предприниматели найдут — в другом 
регионе. Мы должны создать систему под-
держки и инфраструктуру, чтобы предпри-
ятию при развитии было куда переходить. 

— «Технопарк-Липецк» получил статус 
регионального оператора «Сколково». 
Писали, что это откроет новые возмож-
ности для липецких предпринимате-
лей. В частности, упростит липецким 
компаниям получение статуса участни-
ка проекта Фонда «Сколково». 

— Давайте начнём с того, что такое Фонд 
«Сколково». Это федеральный инструмент 
для поддержки инновационных проек-
тов. Раньше в «Сколково» могли попасть 
только те компании, которые находились 
непосредственно в Москве. Но с недавних 
пор туда могут попасть и компании из ре-
гионов. Это возможно сделать как раз через 

резидентов. Это та же компания «Интер- 
экотехнологии», про которую я только что 
сказала. Практически все комплектующие, 
из которых они делают светильники, отече-
ственные. Компания «МедСофт» занимает-
ся программным обеспечением и оказывает 
услуги по обработке и хранению данных 
для медицинских учреждений. «Эколайн» 
создал и выпускает биологический пре-
парат для защиты сельскохозяйственных 
растений. Компания «Терра» разрабатыва-
ет сейчас универсальную платформу беспи-
лотного летательного аппарата, который 
можно будет использовать в различных от-
раслях экономики, в том числе в сельском 
хозяйстве. Всего, я повторюсь, в «Технопар-
ке» 21 такая разработка. 

— «Технопарк» нередко критикуют.  
В конце прошлого года, например, один 
депутат горсовета говорил, что нужно 
поднять аренду для резидентов, что 
«Технопарк» должен приносить при-
быль и что развитие «Технопарка» пора 
«перестать дотировать из бюджета го-
рода». Насколько справедлива такая 
критика? 

— Возможно, когда-то в былые време-
на и были поводы для критики, здесь уж 
судить не будем. Что касается инвестиций 
в развитие инфраструктуры, то они уже 
давно окупились за счёт налогов, которые 
платят наши резиденты. И ежегодные отчё-
ты показывают, что налоговые отчисления 
растут, то есть «Технопарк» вносит и будет 
вносить ещё больший вклад в доходную 
часть бюджета — на это и была ставка, когда 
его создавали в 2012 году: смотрели на годы 
вперёд и понимали, что это вложения, ко-
торые дадут плоды не сиюминутно. В «Тех-
нопарк» нужно вкладываться дальше — он 
должен развиваться, иначе — застой. 

Кстати, говоря о цифрах, можно отме-
тить очень хорошую динамику: если в 2022 
году за девять месяцев, например, выруч-
ка всех резидентов составила примерно 1,6 
млрд рублей, то за девять месяцев 2023-го 
— 1,9 млрд. Налогов от резидентов за девять 
месяцев 2022 года получили 95 млн рублей, 
в 2023-м за тот же период — уже более 100 
млн. Но дело даже не в деньгах. Государ-
ственная задача состоит в другом. Если 
среди населения мало людей, готовых зани-
маться бизнесом (это мировая статистика), 
то тех, кто готов к инновационной работе, 
— ещё меньше. Поэтому наша задача, с од-
ной стороны, привлечь народные массы  
в бизнес: «Займись бизнесом! Есть для тебя 
форма самозанятости, есть другая форма 
— выбирай и работай! Можешь, готов про-
изводство создавать? Вот тебе поддержка» 
— вот, что мы должны сеять. С другой сто-
роны, задача — найти человека с искоркой 
инновационного мышления и разжечь из 
этой искры пламя.

_________________________________
Беседовал Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин  
и из архива «Первого номера»

региональных операторов, кем мы теперь 
и являемся. Внутри «Сколково» есть не-
сколько кластеров, направлений работы: 
IT-направление, биомед, космос и так далее. 
Последнее для Липецка, может быть, менее 
актуально, но IT, био, энергоэффективность 
— это те сферы, в которых работают наши 
предприниматели. 

 
— Ну вот, допустим, я предпринима-
тель и получил статус резидента «Скол-
ково», что мне это даёт? 

— Налоговые льготы в первую очередь. 
Налог на прибыль — ноль. НДС — ноль. На-
лог на имущество — ноль. Страховые взносы 
ниже, чем у нерезидента. Преференции по 
таможенным пошлинам. Кроме этого, гран-
ты. Например, несколько раз за год можно 

с представителями корпораций, и в про-
цессе общения им можно предлагать свою 
продукцию. Вот такие широкие возможно-
сти даёт «Сколково». Сегодня только два 
липецких предприятия из «Технопарка» 
имеют статус резидентов этого научно-тех-
нологического инновационного комплекса. 

— Кто начинал работать в «Технопар-
ке» несколько лет назад, уже вышел  
в большой бизнес, как говорят, вырос 
из пелёнок и может сотрудничать с та-
кими корпорациями, как Роскосмос  
и Росатом? 

— Не буду всех называть, но, по-моему, 
очень типичный пример — компания «Ин-
терэкотехнологии». Она выросла здесь, про-
изводит энергосберегающие светильники 

для внутреннего и внешнего освещения. 
Начинали с того, что возили такие светиль-
ники из Китая. Сегодня это довольно круп-
ное производство с выручкой около 70 млн 
рублей в год. Их продукция входит в реестр 
Минпромторга, а в Минпромторге не аккре-
дитуешься просто так.

— Губернатор Артамонов как-то гово-
рил, что у резидентов «Технопарка» 
есть интересные разработки и проекты, 
в том числе импортозамещающие. Вы 
можете назвать несколько проектов? 

— У нас таких проектов — 21. Это доста-
точно много, если иметь в виду, что на се-
годняшний день в «Технопарке» всего 38 

получить по 1,5 млн рублей на решение ка-
ких-то конкретных задач, которые стоят пе-
ред твоим бизнесом. Эти деньги можно по-
тратить на выпуск первого промышленного 
образца своей продукции. Можно получить 
грант на маркетинговые исследования и так 
далее. Это всё доступно резиденту «Сколко-
во». Нефинансовая поддержка — это доступ 
к широкому кругу инвесторов. Там постоян-
но проходят так называемые питч-сессии 
перед инвесторами, которые ищут инте-
ресные проекты. И ещё одна возможность.  
К таким крупным компаниям, как Роскос-
мос, Росатом, Русагро, Эконива, ты не по-
лучишь доступа просто через электронную 
почту, а в «Сколково» организуют встречи 
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М ой кирпичный подопечный. 
Если бы я не верила в перспек-
тиву успеха, если бы жители 

смирились, то не бодались бы мы вместе, 
как телята с дубом, с отсрочкой его капре-
монта на десятилетия. И не получили бы 
положительный результат.

И последние станут первыми 
Почти два года я ходила по привыч-

ному адресу: Желябова, 7. Здесь стоит 
дом 1967 года постройки, ни разу не по-
знавший радости капитального ремонта. 
С этой вопиющей несправедливостью 
бились и жильцы, но общение с ЖКХ  
и управляющими компаниями — это от-
дельный и особый вид искусства в нашей 
стране, он не всем даётся. Так, собствен-
никам отодвигали сроки капитального 
ремонта с 2017 года всё далее и далее до 
тех пор, пока они не увидели шокирую-
щую дату — 2035 год. При этом ближай-
шие дома почему-то ремонтировались. 

Дом № 7 на Желябова был знаменит 
протекающей крышей — с огромными, 
в несколько обхватов человеческих рук, 
дырами. Эти дыры давали течь — в квар-
тире последнего, четвёртого этажа ли-
лась с потолка вода ежесезонно (осенью 
и весной — обязательно). Дом треснул по 
фасаду. 

Текли трубы, в том числе канализа-
ционные. От этого стоял запах в подвале  
и подъезде такой, что не во всяком при-
личном обществе можно о нём говорить. 
Среди местных жителей здание получило 
негласный титул «дом с мышами». Эти 
грызуны не просто появлялись време-
нами, а жили бок о бок с жильцами, как  
у Михаила Успенского, «мыши ложками 
не стучат, но за стол садятся». 

Однако в июле прошлого года срабо-
тал закон перехода количества в качество: 
дом № 7 на Желябова стали ремонтиро-
вать. Да, губительный для дома-старика 
2035 год капремонта мы сдвинули общи-
ми усилиями на 2023-й. 

Комментарий ФКР: «Согласно ч. 6 
ст. 3 Закона Липецкой области от 8 ок-
тября 2013 г. № 211-ОЗ очерёдность про-
ведения капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах 
определяется в областной программе 

капитального ремонта в соответствии 
с Порядком применения критериев, 
утверждённым постановлением прави-
тельства Липецкой области от 30 сентя-
бря 2022 г. № 182, исходя из следующих 
критериев:

— год ввода в эксплуатацию много-
квартирного дома или дата последнего 
проведённого капитального ремонта;

— техническое состояние многоквар-
тирного дома; 

— процент собираемости взносов на 
капитальный ремонт общего имущества 
в многоквартирном доме; 

— готовность многоквартирного дома  
к капитальному ремонту (наличие протоко-
лов общего собрания собственников поме-
щений многоквартирного дома, проектной 
и иной необходимой документации). 

В марте 2022 года при актуализации 
областной программы капитального ре-
монта в соответствии с применёнными 
критериями срок выполнения комплекс-
ного капитального ремонта в многоквар-
тирном доме, расположенном по адресу: 
г. Липецк, ул. Желябова, д. 7, относился  
к плановому периоду 2035–2037 гг.

Приказом управления жилищно-ком-
мунального хозяйства Липецкой области 
от 01.08.2022 № 01-03/475 установле-
на необходимость проведения работ по 
комплексному капитальному ремонту  
в вышеуказанном многоквартирном доме 
в более ранний срок, чем предусмотрено 
областной программой, а именно в пла-
новом периоде 2023–2025 гг.

На основании вышеизложенного в 2023 
году выполнены работы по ремонту внутри-
домовых инженерных систем теплоснабже-
ния, холодного и горячего водоснабжения, 
водоотведения, электроснабжения, га-
зоснабжения, крыши, подвальных помеще-
ний, фасада и фундамента».

О чём ещё мечтать 
Журналисту выгодно быть честным, 

поэтому я, пообещав жителям держать 
ситуацию с капремонтом на контроле, 
обещание выполняю. И радуюсь вместе с 
жильцами вот чему. В ходе капитального 
ремонта поменяли все трубы. Ура теплу. 
Более того, поставили регуляторы тепла 
на каждую батарею в квартирах. 

Старый дом в центре Липецка капитально отремонтировали на 10 лет раньше срока

ДОМ, КОТОРЫЙ ДОЖДАЛСЯ

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ

Что включает в себя капитальный 
ремонт жилого многоквартирного 
дома:  
— разработку проектно-сметной 
документации, 
— ремонт и замену лифтового 
оборудования. Если в доме лифт 
отслужил свой срок, то его замена 
должна производиться независимо от 
сроков комплексного капитального 
ремонта дома, 
— ремонт крыши, 
— ремонт фасада, 
— ремонт фундамента и подвальных 
помещений, 
— ремонт внутридомовых 
инженерных систем 
(электроснабжения, теплоснабжения, 
газоснабжения, водоснабжения, 
водоотведения). 
«Согласно ч. 1 ст. 166 ЖК Российской 
Федерации ремонт подъездов не 

входит в перечень работ и услуг, 
выполняющихся за счёт средств 
Фонда капитального ремонта, 
сформированного исходя из 
минимального размера взноса 
на капитальный ремонт. Эти 
работы выполняются по решению 
собственников в рамках договора 
управления многоквартирным домом. 
За разъяснениями по поводу ремонта 
подъездов (ремонт лестничных 
площадок, замена лестничных 
поручней, штукатурка и покраска 
стен подъездов и т. д.) собственникам 
необходимо обращаться  
в управляющую компанию. 
Исключение составляет замена 
входных дверей и окон в подъездах, 
которая входит в капремонт фасада», 
— прокомментировала руководитель 
отдела внешних коммуникаций ФКР 
Липецкой области Наталья Моисеева. 

 Во время капитального ремонта в доме № 7  
 по улице Желябова полностью заменили инженерные коммуникации и перекрыли крышу 
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Ученики начальной школы № 27 в понедельник, 
22 января, на один день ушли на дистанционное 
обучение. Причина — разрыв крана теплоносителя 
на 4-м этаже. В результате залитыми горячей водой 
оказались несколько классов на разных этажах, где 
повреждены подвесные потолки в шести кабинетах 
и коридорах. Мебель удалось сохранить усилиями 
сотрудников школы. Компьютерное  
и интерактивное оборудование залито водой 
в одном кабинете. За выходные и понедельник 
последствия коммунальной аварии были 
ликвидированы, и со вторника, 23 января, уроки 
проходят в школе в штатном режиме.

Сотрудники департамента развития территории 
продолжают выявлять и демонтировать самовольно 
возведённые конструкции.  
В большинстве случаев они установлены жителями 
незаконно — кто-то решил захватить место под 
стоянку, а кому-то мешает поток машин. Так,  
на прошлой неделе сотрудники департамента 
убрали тросовое ограждение во дворе дома  
№ 6 на улице Семашко. Всего за 2023 год выявлено 
24 самовольно установленные конструкции, 
8 временных препятствий были добровольно 
убраны, 16 — демонтированы департаментом 
развития территории. За данное правонарушение 
для граждан предусмотрен штраф от 500 до 3 000 
рублей.

За покушение на убийство 30-летний рецидивист 
проведёт семь лет в колонии особого режима. Как 
рассказали в прокуратуре региона, мужчина вызвал 
к себе домой девушку для оказания интимных услуг. 
В квартире он жестоко избил её, в результате чего 
потерпевшая получила черепно-мозговую травму 
и многочисленные кровоподтёки. Вырвал с головы 
клок волос, угрожал утопить. Убийство не было 
совершено только потому, что на крики девушки 
о помощи откликнулись соседи, которые начали 
стучать в дверь. Испугавшись быть пойманным 
на месте преступления, он перелез через балкон 
квартиры и скрылся. Но вскоре был задержан 
полицейскими. 

Центр современной хирургической пародонтологии 
открылся на базе Областной стоматологической 
поликлиники. Пока мощность Центра современной 
хирургической пародонтологии составляет 
около 30 посещений в смену, несмотря на то, что 
пропускная способность может достигать и 50. 
Как рассказали в управлении здравоохранения 
региона, в центре в две смены работают шесть 
высококвалифицированных врачей-стоматологов. 
Они принимают пациентов с заболеваниями 
пародонта и слизистой оболочки полости рта, 
доброкачественными новообразованиями полости 
рта, языка и губ, анатомическими особенностями 
десен и зубов, наличием костных дефектов  
и другими.
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Отремонтировали фасад. Повесили современную 
дверь в подъезде. Все окна на межлестничных пло-
щадках заменили на пластиковые вместо прежних, 
которые, по странной задумке ещё советских времён, 
не открывались. Установили современную систему ос-
вещения в подъездах, реагирующую на человеческое 
присутствие, и счётчики отопления, автономно пере-
дающие показания.

Ну и, конечно же, дырявую крышу перекрыли! На 
верхнем этаже находится квартира профессора Вла-
димира Дмитриевича Коршикова. Так что с крышей 
вас, профессор! 

Правда, жители посетовали: «Когда перекрывали 
крышу, мы хотели, чтобы сбоку оставили отверстие 
для голубей, ведь дом так и строился, с вентиляци-
онными окнами сбоку. Но их забили. Голуби — птицы 
мирные, это же не мыши». 

Без газа
«Всё-таки нет в мире совершенства», — подумала 

я. Вроде бы хорошо всё с капремонтом, но...
Капремонт длился с июля по ноябрь прошлого 

года. Всё это время жители сидели без газа. Сейчас 
газ есть лишь в первом подъезде, а второй до сих пор 

без голубого топлива. Но на этот раз виноваты сами 
жильцы: где-то не закреплена газовая плита, у ко-
го-то отсутствуют кухонные двери вследствие пере-
планировки или же розетка находится ближе 0,5 м  
к газовому оборудованию. 

В одном из стояков подъезда все недочёты устра-
нены, ориентировочно пуск газа будет на этой неде-
ле, как сообщили мне в газовой службе. Остальным 
жильцам придётся решить проблему самостоятельно, 
если хотят, чтобы газ был в квартире. 

Вопрос по свету
Ещё один вопрос — это свет. И он зависит уже не 

от жильцов.
Дом подключён к электроэнергии столь странным 

образом, что над этой системой ломает голову даже 
профессор.

— Разве может быть такое подключение: силовой 
провод идёт к нам от теплового пункта, болтается по 
воздуху, заходит в подвал? — рассказывает о пробле-
ме профессор Коршиков. — А всё потому, что ранее, 
до капремонта, проводка наша пришла в негодность,  
и нас подсоединили вот таким кустарным способом 
к тепловому пункту, который расположен рядом. Но 
в ходе капремонта электрики работали внутри дома 
с проводкой, почему же мы снова остались привязан-
ными по воздуху к ТП?

За ответом на этот уже почти риторический во-
прос я обратилась в УК «Привокзальная». Там тоже 
были немало удивлены таким фактом и посоветова-
ли направить энергетической компании коллектив-
ное письмо от собственников жилья с приложением 
фотографии «чудесного» подключения. Они, в свою 
очередь, обещали походатайствовать за жильцов — 
это недоработка энергетиков, а не управляющей ком-
пании. 

Вопросы к УК
А ещё всех удивляет настоящая «достопримеча-

тельность»: сгнивший, не имеющий никакого функ-
ционального предназначения столб во дворе дома. 

— Ему лет 50, — говорит Владимир Дмитриевич, 
— я его помню ещё с детских времён. — Не знаю, за-
чем он здесь стоит. Вижу, как вороны иногда на него 
садятся… Это как миргородская лужа у Гоголя: ни-
кто не знал, зачем она нужна в центре города. Вот  
и у нас в центре Липецка такой столб! Соседи боятся, 
что поднимется ураган, сгнивший столб упадёт и ра-
зобьёт окна в квартирах или вовсе придавит того, кто 
будет находиться во дворе.

Опасения жильцов не напрасны. Неужели нельзя 
убрать этот столб? Они также интересуются, почему 
не покрасили стены в подъезде в ходе капремонта. 
Всем хочется свежести и чистоты. Но, как я выяснила, 
ремонт в подъезде — это уже вопрос к управляющей 
компании. Хорошо бы и дворника за домом закре-
пить. Жители до сих пор убирают двор собственными 
силами. 

__________________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин 

РЕМОНТ-2024

249 многоквартирных домов капитально 
отремонтируют в 2024 году в Липецкой области. 
На это потратят 3,4 млрд рублей, сообщает 
пресс-служба регионального правительства. 
Сумма увеличилась примерно на 30% по 
сравнению с 2023 годом. В первую очередь 
отремонтируют инженерные сети и заменят 
лифты. Уже в декабре 
2023 года рабочие 
досрочно приступили 
к работе в 27 
многоэтажках. 
Когда запланирован 
капитальный ремонт 
в вашем доме, 
можно посмотреть на 
интерактивной карте 
map48.ru 

 Профессор Коршиков — один из активных жителей,  
 который добивался ускорения капремонта 

 Жители сетуют, что до сих пор не сделан ремонт в подъезде,  
 хотя окна и входную дверь ФКР поменял 

 Как выяснил «Первый номер»,  
 ремонт подъезда  — это обязанность УК 
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ГРУЗ ВОЕННОГО ВОЛОНТЁРА
В честь 320-летия Липецка рассказываем о горожанах, которыми гордимся,  
сегодня знакомим с теми, чья работа — помощь бойцам СВО

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

— У меня всегда была 
потребность помогать людям. 
Я многие годы занимаюсь 
предпринимательством. А моё 
хобби — туризм. И то и другое 
невозможно без взаимовыручки, 
поверьте. Активная жизненная 
позиция уже подразумевает под 
собой серьёзную отдачу сил, 
энергии, времени  
и финансовых средств в том числе. 
И волонтёрство стало для меня 
логичным делом — по моему 
«характеру», — говорит военный 
волонтёр.
С 2014 года Наталия Анатольевна 
начала помогать жителям 
Донбасса, тем, кто переехал 
жить в Россию, в частности в 
Липецкую область. Зубарева тогда 
участвовала в организации пунктов 
сбора гуманитарной помощи.
Собственное волонтёрское 

движение Наталия Анатольевна 
сформировала по личным 
мотивам. Её родной брат одним 
из первых ушёл добровольцем 
на СВО. Когда спустя полгода 
пришёл в отпуск, сестра увидела 
его уставшие глаза. А по ночам 
просыпалась от беспокойных снов 
брата. Оставаться в стороне было 
просто невозможно.
— Сначала я помогала только 
бойцам полка, где служил мой 
брат. Но скоро сарафанное радио 
разнесло по всему фронту мой 
номер телефона, ссылку на мой 
телеграм-канал «Чатик Военный 
волонтёр Н.З.». Заказы посыпались 
из самых разных бригад, полков, 
дивизий. Отказать не могу никому. 
Теперь не только мой брат, но  
и каждый из бойцов живёт в моём 
сердце, — признаётся Наталия 
Зубарева.

Наталия Анатольевна Зубарева,
руководитель волонтёрского движения

Факт 1:
Входит в 
Координационный совет 
администрации города 
по вопросам оказания 
помощи участникам СВО.

Факт 3:
Из Израиля 
русская пара 
подарила  
1 млн рублей 
для российских 
солдат.

Факт 2: 
За 1,5 года 
отгружено 
более 800 т 
«гуманитарки» на 
48 млн рублей.

«

«

КОГДА ТЫ МНОГО 
ОТДАЁШЬ, 

ВОЗВРАЩАЕТСЯ ЕЩЁ 
БОЛЬШЕ. ТОЛЬКО 

ОТДАВАТЬ НУЖНО БЕЗ 
КОРЫСТИ, ИСКРЕННЕ

— Только в последнее время  
я сменил камуфляж  
на гражданскую одежду.  
В 2015 году ушёл добровольцем  
в ополчение в Донбасс.  
В течение двух лет активно 
принимал участие в боевых 
действиях на территории 
ЛНР, — рассказывает Игорь 
Александрович.
Зарницкий получил две 
контузии средней тяжести, 
скальпированное ранение обеих 
ног. В 2016 году по состоянию 
здоровья был демобилизован.  
Спустя два года Игорь 
Александрович занялся 
волонтёрской деятельностью.
Специально, чтобы возить грузы, 
Зарницкий купил на заёмные 
средства микроавтобус. Семья его 
решение полностью поддержала. 
Ещё бы… тесть — участник 

событий в Донбассе. Мама 
взялась помогать сыну со сбором 
и сортировкой груза. Жена, врач, 
разделяет позицию и дело мужа. 
Хотя каждый раз, когда Игорь 
отправляется «за ленточку», 
домашние волнуются  
и переживают за родного 
человека. Но что делать, когда 
свои ждут.
— Если с самого начала мы  
с ребятами возили в основном 
еду, одежду, обувь, гигиенические 
средства, то теперь чаще всего 
спецоборудование и снаряжение 
и очень много медикаментов, 
аптечек, состав которых я 
отслеживаю сам, опираясь на 
ценный опыт, полученный  
как в боях, так и в работе 
инструктором по тактической 
медицине, — говорит  
Игорь Александрович.

Игорь Александрович Зарницкий,
руководитель общественной организации 

«Добровольная народная дружина 
Липецкой области «Патруль»

Факт 1:  
Входит  
в Координационный 
совет города  по 
вопросам оказания 
помощи участникам СВО.

Факт 2:  
Является 
инструктором 
по тактической 
медицине.

Факт 3: 
Награждён знаком 
«Доброволец 
Донбасса».

«

«

ПЕРЕД ПОЕЗДКОЙ 
СНИМАЮ С СЕБЯ ВСЁ 
ЛИШНЕЕ. ОСТАЁТСЯ 

ТОЛЬКО ДЕРЕВЯННЫЙ 
КРЕСТИК НА ШЕЕ 
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В марте 2022 года Власова 
вступила в кулинарный батальон. 
Помощь бойцам началась для 
неё с выпечки пирожков, но 
уже скоро, незаметно для себя, 
Анна организовала первый сбор 
гуманитарного груза.
«Заказчиками» оказались 
дети, воспитанники детсада, 
расположенного в одном из 
освобождённых городков. 
Малыши рисовали на обрывках 
обоев простыми карандашиками. 
Солдаты попросили за 
ребятишек. Участница 
родительского комитета группы 
детского сада Анна Власова 
согласилась помочь собрать 
ребятам фломастеры, краски, 
бумагу. 
Следующие заявки были 
серьёзнее, объёмнее  
и дороже. Три тысячи 
подписчиков страницы Анны 

в социальной сети стали 
участниками новообразованного 
волонтёрского движения, 
которое спустя время обрело 
говорящее название «Верные 
друзья» и тысячи новых 
соратников.
Верность порой дорого 
обходится Анне. Правда, жизнь 
за верность щедро одаривает 
чудесами. 
— В одной из поездок с грузом 
«за ленточкой» я серьёзно 
повредила ногу.  
Лишь в столице можно было 
решить проблему и только 
за очень большие деньги. 
Но мне дорогостоящую 
операцию сделали бесплатно 
главный врач московского 
центра травматологии и 
ортопедии и военных хирург, 
только вернувшийся с СВО, — 
рассказывает Анна.

— Без переживаний, эмоций  
в нашей работе никак нельзя. Не 
получится отстраниться, закрыться. 
Если уж ты взялся за волонтёрское 
дело, придётся впустить в своё 
сердце тысячи незнакомых людей, 
которые очень скоро становятся 
родными, — рассказывает Татьяна 
Игоревна.
И, видимо, сердце  
должно быть очень большим 
и невероятно сильным, чтобы 
вынести подобную ношу. Или 
подобных сердец должны быть 
тысячи.
Татьяна считает, что только 
взаимовыручка, поддержка людей 
помогают справляться с, казалось 
бы, непосильными задачами. 
— Представьте себе ситуацию…  
28 декабря, 10 часов вечера.  
Все живут предпраздничной 
суетой. И вот в чате волонтёров 
появляется сообщение, что ребята, 
бойцы специальной военной 

операции, едут в столицу на 
перегруз, но по дороге у КамАЗа 
лопается колесо. Ребята застряли 
на трассе где-то между Воронежем 
и Липецком.  
Срочно нужна помощь!  
И начинается настоящее 
волшебство. Один волонтёр 
нашёл, где купить колесо, другой 
забрал товар, третий каким-то 
чудом уговорил сотрудников 
автосервиса задержаться на 
работе, встретил ребят на 
дороге и сопроводил до пункта 
шиномонтажа. Уже в 5 утра, 
к назначенному времени, бойцы 
были в Москве. Вот такую 
операцию мы провернули.  
И только так — вместе, сообща — 
мы решаем все наши задачи.  
Мы здесь, в «тыловом 
подразделении», на гражданке, 
вместе с ребятами сражаемся  
и приближаем победу.  
В один такт бьются наши сердца.

— О патриотизме можно 
говорить красиво. Однако самое 
важное, особенно сегодня, 
— подкреплять свои слова 
делами, — считает Александр 
Дмитриевич.
Его первая личная поездка 
с гуманитарным грузом для 
бойцов на передовую состоялась 
ещё 2 марта 2022 года. Буквально 
через неделю после начала 
специальной военной операции. 
Тогда не было существующих 
сегодня волонтёрских групп, 
движений. Не было никакой 
организации. Мало кто 
понимал, что же происходит 
«там» на самом деле, мало кто 
ориентировался в ситуации. 
Александр Чернов оказался 
в «первом эшелоне» среди 
тех, кто прокладывал трудный 
путь «за ленточку». Везли в тот 
раз буквально всё: тушёнку, 

бельё, спецодежду, обувь, 
оборудование. Отгрузки 
продолжаются, но теперь с иным 
содержанием. Обязательно 
каждый раз военный волонтёр 
везёт «живым в помощи», иконы 
и молитвы солдатам. В последнее 
время в поездки отправляются 
священнослужители.
— Бывает ли страшно? Да, но не 
за себя, а за тех ребят, кто работает 
на передовой. Ещё вчера ты 
общался с бойцом по телефону 
или передавал ему в руки ящики 
с провиантом. А завтра — его 
уже нет в живых. От этого кровь 
по-настоящему стынет в жилах. 
Но останавливаться нельзя. 
Ведь наша главная сила в вере 
и единстве. Когда свои там, на 
фронте, мы здесь все вместе 
обязаны помогать нашим 
бойцам. Только так победа будет 
нашей.

Анна Николаевна Власова,
руководитель волонтёрского движения 

«Верные друзья»

Татьяна Игоревна Акиньшина,
руководитель волонтёрского движения 

«Тепло сердца»

Александр Дмитриевич Чернов,
председатель ЛРОО «Альфа»

Факт 1:  
Входит в Координационный совет 
администрации города по вопросам 
оказания помощи участникам СВО.

Факт 1:  
До начала волонтёрской 
работы Татьяна занималась 
торговой деятельностью на 
интернет-площадках.

Факт 1:  
Имеет множество наград, в том числе  
и за волонтёрскую деятельность.

Факт 2:
Дважды награждена областной  
и городской благодарственными 
грамотами за волонтёрскую деятельность. 

Факт 2:  
Муж Татьяны никогда не 
отпускает жену в поездку 
одну. Он за рулём, она — на 
пассажирском. 

Факт 2:  
Член Общественной палаты Липецкой 
области.

Факт 3: 
За новогодние каникулы группа собрала 300 
тысяч рублей на квадрокоптер «Мавик».  
8 января бойцы получили «птичку».

Факт 3: 
Входит в Координационный совет 
администрации города по вопросам 
оказания помощи участникам СВО.

Факт 3: 
Грамота «За большой личный вклад в дело 
развития патриотического и нравственного 
воспитания подрастающего поколения» от 
управления «А» Центра спецназначения ФСБ РФ .

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

«
«

ВОЛОНТЁРСТВО 
ВЫЗЫВАЕТ 

«ЗАВИСИМОСТЬ». Я 
ПОНИМАЮ, ЧТО НЕ МОГУ 

УЖЕ ОСТАНОВИТЬСЯ, 
СКАЗАТЬ СЕБЕ: «СТОП»  

«

«

ВАЖНО ПРИВЕЗТИ 
МАМЕ С ФРОНТА ФОТО 

ЕЁ СЫНА И УВИДЕТЬ 
СЛЁЗЫ РАДОСТИ 

«

«

ИСКРЕННЕ 
БЛАГОДАРЮ КАЖДОГО 

НЕРАВНОДУШНОГО ЖИТЕЛЯ 
ЗА СОПРИЧАСТНОСТЬ  
И ПОМОЩЬ НАШИМ 

БОЙЦАМ
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В ЕГУ имени Бунина 16 января 
состоялась презентация про-
светительского проекта музея- 

усадьбы Петра Петровича Семёно-
ва-Тян-Шанского «Анна Первая». 
Он посвящён 250-летию со дня 
рождения Анны Петровны Буниной 
(1774–1829) — первой русской профес-
сиональной поэтессы, двоюродной 
бабушки и крёстной матери нашего 
земляка, великого учёного и путеше-
ственника. Подробнее о её творчестве 
«Первому номеру» рассказал москов-
ский поэт, издатель и автор полного 
комментированного издания собра-
ния сочинений и писем поэтессы 
«Неопытная муза» Максим Амелин.

— Максим Альбертович, сначала 
немного поговорим о вашем пути 
в литературу, ведь вы окончили 
Курский торговый техникум, но 
вскоре поступили в Литературный 
институт.

— Так или иначе вся моя жизнь 
вращается вокруг поэзии. К литера-
туре стремился с детства, всегда пи-
сал стихи. Была тяга и к математи-
ке, но после армии она улетучилась. 
В Литературном институте занялся 
переводом, критикой, параллельно 
издательской деятельностью. В круг 
моих интересов также входило из-
учение собраний сочинений поэтов 
прошлого. 

— А как вы заинтересовались лич-
ностью Анны Петровны Буниной? 
О ней сложно найти информацию 
и в библиотеках, и на просторах 
интернета.

— Мы это обязательно исправим! 
Планирую выложить в открытый 
доступ свою книгу. А началось всё  
с того, что я поставил себе амбициоз-
ную цель: знать как можно больше о 
поэтах прошлых веков. Ведь если ты 
занимаешься живописью, то должен 
знать, какие её виды существуют, 
знать художников. Важно, к примеру, 

уметь отличить Босха от его совре-
менников. Соответственно, человек, 
занимающийся поэзией, должен ори-
ентироваться в ней, изучать творче-
ство поэтов. Именно так и нашёл про-
изведения Анны Буниной. Оказалось, 
что её не издавали около 200 лет!

— Почему про неё забыли?
— Вообще у поэтов такая судьба: 

про них часто забывают. Вопрос толь-
ко, на сколько лет. А потом вдруг их 
вспоминают, достают сборники. Так 
получилось, что в России весь XVIII 
век и начало XIX русская поэзия фак-
тически была выведена во второй, 
третий ряд… В нашем сознании Пуш-
кин вытеснил всех. На самом деле мы 
знаем из этого столетия Пушкина,  
и на этом практически всё. Да, он 
великий поэт, никто с этим не спо-
рит. Но это не значит, что его надо 
до такой степени мифологизировать. 

Пусть он занимает своё большое ме-
сто. Но зачем заслонять остальных? 

— Давайте детальнее погово-
рим об Анне Буниной. Насколько  
я знаю, у неё необычный путь для 
барышень того времени. 

— Анна Бунина фактически одна 
из первых профессиональных поэтесс 
России, плюс первая женщина рус-
ской литературы, которая оставила 
такой большой корпус (коллекцию 
текстов. — Прим. автора) для иссле-
дования. Да, стихи писали и до неё, 
примеры есть даже в Древней Руси 
— Ксения Годунова (дочь Бориса Го-
дунова), от которой сохранились два 
стихотворения. Есть ещё несколько 
древнерусских поэтесс, но и там лишь 
одно-два стихотворения остались.  
А у Анны Буниной и поэзия, и про-
за, и разные типы эссе, и письма. На 
большой том наберётся. 
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«И НАЧИНАЕТСЯ ИГРА» (6+),
выставка настольных игр
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 78-28-20

12 января — 10 марта
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«МУЗЫКА ДРУЖБЫ.  
РОССИЯ — КИТАЙ» (6+)
Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

25 января, 19:00 
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«ТЕРЕМОК» (0+),
русская народная сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74.
Справки по телефону: 34-80-40

27 января, 11:00 и 13:00
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Максим Амелин: 

ПЕРВАЯ БУНИНА 
РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

АННА БУНИНА — 
СТАВИЛА ОПЫТЫ 

ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ВСЕХ ВИДОВ 

ПОЭТИЧЕСКОЙ 
«ПРОДУКЦИИ», 
ОТ ЛИРИКИ ДО 

ПАТРИОТИЧЕСКИХ 
ПРОИЗВЕДЕНИЙ

«

«

 Анна Бунина первой из женщин-поэтов  
 не просто занималась литературным трудом, а превратила его в способ заработка 

Любовь Пличко,  
директор Липецкой государственной филармонии

Февраль —  
месяц премьер 
На пороге, пожалуй, самый жаркий музыкальный 
месяц — в феврале у всех оркестров филармонии 
будут концерты под знаком «Впервые в Липецке». 
И символично, что начнётся он спектаклем самой 
громкой премьеры прошлого сезона — мюзикла 
«Провинциалка» (12+) Александра Чайковского 
по пьесе Ивана Тургенева. Он покорил сердца 
столичных слушателей и, конечно, липчан — на оба 
спектакля все билеты уже проданы. Рада сообщить, 
что летом липецкую «Провинциалку» увидят на 
фестивале в Туле и имении Тургенева Спасское-
Лутовиново. 
Прекрасный старт году открытий, безусловно, 
дал январь — солисты филармонии и два её 
оркестра, симфонический и народный, выступили 
на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ. Мы 
представили программу «Музыка родной 
земли» (6+), состоящую из произведений Тихона 
Хренникова, его учеников и современников, а также 
премьеру этого года — музыкально-хулиганскую 
сказку Олеси Ростовской «Наоборотошный 
Новый год» (0+). Известно, что президент РФ 
дал распоряжение продлить выставку, так что не 
исключено, что наши музыканты ещё раз поедут  
в Москву. 
А пока мы громко и ярко, как это умеют только 
духовые оркестры, отметим 140-летие композитора 
Василия Агапкина, автора легендарного марша 
«Прощание славянки». Концерт Липецкого 
государственного духового оркестра (12+) в его 
честь состоится 10 февраля, и в этот день прозвучат 
марши и вальсы Агапкина, которые ранее не 
исполнялись в Липецке. Главный дирижёр оркестра 
Василий Самарин собрал партитуры по всей стране, 
задействовав своих многочисленных друзей — 
дирижёров военных оркестров. Мы услышим 
вальсы, марши, мазурки, полонезы — золотой фонд 
репертуара духовых оркестров! 
Следующей громкой премьерой станет исполнение 
симфоническим оркестром Липецкой филармонии 
под управлением Михаила Мясникова одного из 
величайших произведений ХХ века — кантаты 
Карла Орфа «Кармина Бурана» (12+). Для этого в 
рамках «Всероссийских филармонических сезонов» 
к нам приедет Государственная академическая 
хоровая капелла России имени Юрлова, главный 
дирижёр — народный артист России Геннадий 
Дмитряк. В этой же программе в исполнении 
капеллы прозвучат шедевры русской хоровой 
музыки. Концерт пройдёт 18 февраля в ОЦКНТ. 
Ко Дню защитника Отечества мы подойдём ещё 
с одной премьерой — 21 февраля Липецкий 
государственный оркестр русских народных 
инструментов под управлением Василия Моисеенко 
вместе с детским хором и солистами филармонии 
исполнит «Военные письма» Валерия Гаврилина 
(12+). В концерте примет участие сводный хор 
Cantus Cor детской школы искусств № 6 Липецка, 
руководитель — заслуженный работник культуры 
Липецкой области Елена Серова. Это пронзительно 
трогательное, очень талантливое, очень искреннее 
произведение мы адресуем в первую очередь 
молодым людям — школьникам и студентам. 
Конечно, не забудем в феврале и о детях — 
продолжится цикл программ музыковеда Юлии 
Моисеенко для самых маленьких «Музыка 
развивает» (0+) и путеводитель по оркестру  
с музыковедом Анной Аникеевой «Скрипка, бубен и 
фагот» (0+). Малыши будут осваивать медитативное 
слушание классической музыки и ансамблевое 
музицирование, а ребята постарше познакомятся 
с новыми представителями большого семейства 
духовых: трубой, тромбоном, тубой и валторной. 
Все программы, подготовленные артистами 
Липецкой филармонии, доступны по «Пушкинской 
карте». 
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Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«МУЖСКОЙ СТРИПТИЗ» (16+), 
антидепрессивная комедия
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

«ТАЛАНТЫ И ПОКЛОННИКИ» (12+),
премьера
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

«С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ, АМАДЕЙ» (6+),
Моцарт-fest
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

31 января, 18:3027 января, 18:0027 января, 17:00
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Анна Бунина
Сумерки
Блеснул на западе румяный царь природы,
Скатился в океан, и загорелись воды.
Почий от подвигов! усни, сокрывшись  
в понт!
Усни и не мешай мечтам ко мне 
спуститься,
Пусть юная Аврора веселится,
Рисуя перстом горизонт,
И к утру свежие готовит розы;
Пусть ночь, сей добрый чародей,
Рассыпав мак, отрёт несчастных слёзы,
Тогда отдамся я мечте своей.
Облёкши истину призраком ложным,
На рок вериги наложу;
Со счастием союз свяжу,
Блаженством упиясь возможным
Иль вырвавшись из стен пустынных,
В беседы преселюсь великих, мудрых, 
сильных.
Усни, царь дня! тот путь, который 
описал,
Велик и многотруден. Откуда яркий луч 
с высот ко мне сверкнул,
Как молния, по облакам скользнул?
Померк земной огонь… о! сколь он слаб  
и скуден!
Средь сумраков блестит,
При свете угасает!
Чьих лир согласный звук во слух мой 
ударяет?
Бессмертных ли харит
Отверзлись мне селенья?
Сколь дивные явленья!
Там ночь в окрестностях, а здесь восток
Лучом весення утра
Златит Кастальский ток.
Вдали, из перламутра,
Сквозь пальмовы древа я вижу храм,
А там,
Средь миртовых кустов, склонённых  
над водою,
Почтенный муж с открытой головою
На мягких лилиях сидит,
В очах его небесный огнь горит; 
Чело, как утро ясно,
С устами и с душой согласно,
На коем возложен из лавр венец;
У ног стоит златая лира;
Коснулся и воспел причину мира;
Воспел, и заблистал в творениях Творец.
Как свет во все концы вселенной 
проникает,
В пещерах мраки разгоняет,
Так глас его, во всех промчавшися местах,
Мгновенно облетел пространно царство!
Согнулось злобное коварство,
Молчит неверие безбожника в устах,
И суемудрие не зрит опоры;
Предстала истина невежеству  
пред взоры:
Велик, — гласит она, — велик в твореньях 
Бог! Умолк певец… души его восторг
Прервал согласно песнопенье;

Но в сердце у меня осталось  
впечатленье,
Которого ничто изгладить не могло.
Как образ, проходя сквозь чистое стекло,
Единой на пути черты не потеряет, —
Так верно истина себя являет,
Исшед устами мудреца:
Всегда равно ясна, всегда умильна,
Всегда доводами обильна,
Всегда равно влечёт сердца.
Певец отёр слезу, коснулся вновь 
перстами,
Ударил в струны, загремел
И сладкозвучными словами
Земных богов воспел!
Он пел великую из смертных  
на престоле,
Её победы в бранном поле,
Союз с премудростью, любовь к благим 
делам,
Награду ревностным трудам,
И, лиру окропя слезою благодарной,
Во мзду щедроте излиянной,
Вдруг вновь умолк, восторгом упоён,
Но глас его в цепи времён
Бессмертную делами
Блюдёт бессмертными стихами.
Спустились грации, переменили строй,
Смягчился гром под гибкою рукой,
И сельские послышались напевы,
На звуки их стеклися девы.
Как лёгкий ветерок,
Порхая чрез поля с цветочка на цветок,
Кружится, резвится,  
до облак извиваясь, —
Так девы юные, сомкнувшись в хоровод,
Порхали по холмам у тока чистых вод,
Стопами лёгкими едва земли касаясь,
То в горы скачучи, то с гор.
Певец весёлый бросил взор.
(И мудрым нравится невинная забава.)
Стройна, приятна, величава,
В одежде тонкой изо льна,
Без перл, без пурпура, без злата,
Красою собственной богата
Явилася жена;
В очах певца под пальмой стала,
Умильный взгляд к нему кидала,
Вия из мирт венок.
Звук лиры под рукой вдруг начал 
изменяться,
То медлить, то сливаться;
Певец стал тише петь и наконец умолк.
Пришелица простёрла руки,
И миртовый венок за сельских песен звуки
Едва свила,
Ему с улыбкой подала;
Все девы в тот же миг во длани 
заплескали.
«Где я?..» —
От изумления к восторгу преходя,
Спросила я у тех, которы тут стояли.
«На Званке ты!» — ответы раздались.
Постой, мечта! продлись!..
Хоть час один!.., но ах! сокрылося виденье,
Оставя в скуку мне одно уединенье.

— Тяжело ли было искать её тексты?
— К счастью, при жизни она выпусти-

ла несколько книг, среди которых «Не- 
опытная муза», и одно собрание произ-
ведений. Но поэтесса не все работы взя-
ла туда. Сложнее искать тексты, которые 
выходили без подписи, — раньше часто 
скрывали авторство, не считали нужным 
подписывать. Как, например, на иконах 
не подписывают авторство, так и в поэ-
зии — якобы текст должен говорить сам 
за себя. А вот уже в пушкинские времена 
начало происходить брендирование тек-
ста, автор вышел на первый план. Ко все-
му прочему, тогда считали, что не дело 
женщинам заниматься поэзией. 

— Получается, она была смелой лич-
ностью?

— Да, Бунина уехала в 27 лет  
в Санкт-Петербург учиться словесности 
и иностранным языкам (она выучила че-
тыре языка) вместо того, чтобы выйти за-
муж и заниматься семьёй. Всё небольшое 
наследство она потратила на самообразо-
вание. Для того времени это было удиви-
тельно! Она фактически разработала це-
лый литературный язык. 

— Какие темы она поднимала в твор-
честве?

— Бунина писала не просто стишки 
или эпиграммы. У неё есть две большие 
поэмы — философская и ироническая. 
Главная тема — любовь и смерть. В те вре-
мена была очень популярна английская 
«ночная» поэзия с мрачной атмосферой 
ночи. Поэзии Анны Буниной присущи 
необычные рифмы, изобретение разно- 
образных строф. Есть семистишные стро-
фы, которыми тогда никто не писал. Она 
сама их придумывала. Работала не только 
со смысловыми вещами, но и со стихом, 
«рваными» размерами. Фактически Анна 

Бунина — это две женские творческие 
ипостаси: направление Цветаевой, когда 
всё «на разрыв», и более рассудительное, 
философское направление Ахматовой. 

— Расскажите немного о проекте 
«Анна Первая».

— Анна Бунина стала первопроходцем 
— ставила опыты по производству всех 
видов поэтической «продукции», от ли-
рики до патриотических произведений. 
Точно знаю, что её поэзия повлияла на 
Баратынского, отчасти на Лермонтова 
— его бабушка была подписчицей собра-
ния сочинений Буниной. Поэтому новый 
проект, я считаю, потрясающий! Очень 
профессионально организаторы подошли  
к неочевидной личности, ведь о ней мно-
го лет молчали. Нужно напомнить лю-
дям о поэтессе. Есть идея создать ещё 
один сборник, может быть, включить 
избранные сочинения, чтобы книга была  
в читающей среде. 

____________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Максим Чурляев и Культура.РФ 

 Первый сборник поэтессы  
 «Неопытная муза» вышел в 1809 году 

 Директор усадьбы Семёнова-Тян-Шанского Галина Нестерова и научный сотрудник музея  
 Александр Богданов представили на площадке ЕГУ имени Бунина проект «Анна Первая»,  
 посвящённый 250-летию со дня рождения первой русской поэтессы Анны Буниной 
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